
Надо просто крутить 
педали...

Разрешите 
представить: 

Александр 
Александрович 

Ежевский, 
99 лет. И трудовой 

стаж – 85

прянувший рубль, не слишком 

утешительны. Рост цен, гигант-

ские хищения на строительстве 

стратегических объектов, слухи 

о повышении пенсионного воз-

раста...

И вот на этом фоне ровно 

в 12.00 по московскому времени 

Путин начал свое общение с на-

родом. Разговор открыл, как всег-

да, экономическими показателя-

ми, с которыми страна пришла к 

апрелю 2015-го. Прямо скажем, 

показатели скромные: рост ВВП 

России в 2014 году составил все-

го 0,6%. Тут все понятно, едва ли 

даже самые большие оптимисты 

ждали взлетов после той масштаб-

ной экономической войны, кото-

рую начал против нас Запад. Зато, 

как отметил президент, удалось 

не допустить крупных неприят-

ностей вроде раскрутки спирали 

инфляции и скачка безработицы. 

Да и демография вселяет надеж-

ды: в России растет рождаемость 

и увеличивается продолжитель-

ность жизни.

А вот слова похвалы, что про-

звучали из уст Путина в адрес 

отечественной банковской си-

стемы, думаю, удивили многих 

слушателей и зрителей. Особен-

но тех, кто не забыл еще лихорад-

ку вокруг курса национальной 

валюты в конце прошлого года. 

Впрочем, кто старое помянет...

После почти получасового 

монолога президента первый во-

прос прозвучал от бойкого юно-

ши-предпринимателя, который 

с ходу выдал чудесную оговор-

ку, претендующую на отливку 

в граните: владелец мобильной 

кондитерской из Нижнего Тагила 

Сергей Партин посетовал, что со-

временная молодежь плохо пони-

мает свое предназначение и по-

рой не знает, «какую пользу она 

может причинить России». А все 

потому, что в стране очень плохо 

обстоит с профориентацией...

Владимир Владимирович 

подтвердил подозрения моло-

дого кондитера: действительно, 

с профориентацией у нас боль-

шие проблемы, а все потому, что 

молодежь повально стремится 

в вузы, хотя России сейчас куда 

нужнее квалифицированные ра-

бочие, которых никто сегодня не 

готовит. В таких условиях, как мы 

понимаем, очень сложно «причи-

нить большую пользу стране»...

Затем завязался оживленный 

диалог между Владимиром Пути-

ным и его бывшим министром 

финансов Алексеем Кудриным. 

Последний привычно пожаловал-

ся на то, что у нынешнего пра-

вительства нет внятной модели 

экономического развития, пото-

му и такой слабенький сегодня 

промышленный рост наблюда-

ется на родных просторах. Путин 

в ответ напомнил, что нынешняя 

модель разработана в том числе 

и самим Кудриным, поэтому нет 

смысла ее критиковать теперь со 

стороны. Президент также ясно 

дал понять, что либералы и сегод-

ня ратуют за непопулярные меры 

для стабилизации экономики, 

которые противоречат интере-

сам миллионов граждан, а этого 

допустить как раз нельзя. И тут 

прозвучало «крылатое» выраже-

ние, которыми всегда славился 

Путин на подобных мероприяти-

ях: «Если мы хотим, чтобы люди 

нам доверяли, нужно иметь не 

только голову, но и сердце».

Дальше начался марафон 

вопро сов, поступавших как 

из студии, так и по всем каналам 

связи. Суммируя сказанное Вла-

димиром Владимировичем, мож-

но подвести кое-какие 

итоги по ключевым 

проблемам.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Пан Климкин 
выковыривает изюм 
из булки
Киев очень 
«избирательно» 
подходит 
к минским 
соглашениям

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 6

Жизнь прекрасна, 
вот только мяч 
под ногами путается

Лучше всего 
«звездам» 
российского 
футбола удаются 
финты у кассы

Дарья Мороз:
Первую роль в кино 
сыграла в 3 месяца

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Характерная история произо-

шла в Чите накануне разго-

вора страны с президентом. 

Там на главной городской пло-

щади кто-то мелом начертал 

огромными буквами: «Путин, 

спасай!» Прямо неподалеку 

от того места, где по замыслу 

организаторов можно было 

связаться по телемосту с Мо-

сквой и пожаловаться лидеру 

на жизнь. Но некто креатив-

ный решил не размениваться 

на частности, а поставить во-

прос шире.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ 

Г
оворя по-шахматному, ру-

ководители Забайкальского 

края попали в вилку: нали-

цо дерзость, выставляющая 

местное начальство не в луч-

шем свете, но, с другой стороны, 

яркая демонстрация народного 

доверия президенту. Поневоле 

задумаешься, что делать с нару-

шителями порядка...

Эту, уже 13-ю по счету прямую 

линию Владимира Путина мно-

гие ждали с плохо скрываемым 

напряжением. И дело даже не 

в чертовой дюжине – порядко-

вом номере мероприятия, а в том 

информационном фоне, что 

сложился к четвергу 16 апреля. 

Судите сами: тут и чудовищные 

пожары, свирепствующие на 

востоке страны, и ежедневные 

тревожные, вновь запахшие по-

рохом сводки из Новороссии, где, 

несмотря на многострадальные 

минские соглашения, дело опять 

клонится к масштабным воен-

ным действиям. Да и экономи-

ческие новости, несмотря на вос-

Как причинить пользу России
Очередная прямая линия Владимира Путина прошла на фоне тревожных новостей

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Минфин снова педалирует 

идею повышения пенсион-

ного возраста. Всем, кто 

готов трудиться еще пять 

лет и делиться опытом 

с молодыми, чиновники 

обещают благополучную 

старость. Если те, конечно, 

доживут.

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО 

«Теоретически правильно, но 

надо думать о людях», – сказал 

Владимир Путин во время вче-

рашней прямой линии, коммен-

тируя идею повышения пенси-

онного возраста. Осторожность 

формулировки понятна: тема 

для общественности слишком 

болезненная. 

Но наш Минфин идет в бой 

с открытым забралом. Накануне 

глава финансового ведомства 

Антон Силуанов заявил о сроч-

ной необходимости повысить 

пенсионный возраст до 65 лет: 

на 10 лет для женщин и на 5 для 

мужчин. Финансовое ведом-

ство не видит другого способа 

снизить нагрузку на бюджет 

и сгладить последствия демо-

графической ситуации. Хотя 

обсуждаются разные концеп-

ции. «Первая – не спешить и 

рассмотреть этот вопрос после 

2018 года, – сообщил министр. – 

Но тогда мы потеряем время, и 

придется отказываться от дру-

гих расходов. Есть концепция 

реализовать идею повышения 

пенсионного возраста в 2017–

2018 годах. А можно идти бо-

лее жестко – реа лизовать с 

2016 года».

Министра поддержа л его 

предшественник Алексей Ку-

дрин. А замминистра Алексей 

Моисеев подвел идейное обосно-

вание: сохранение для промыш-

ленности пожилых работников 

«поможет выполнить задачу 

импортозамещения». «У нас на 

многих заводах работают люди 

молодые и работают люди пен-

сионного возраста, – доходчиво 

пояснил Моисеев. – Это может 

привести к тому, что высоко-

квалифицированная рабочая 

сила скоро выйдет на пенсию». 

В результате импортозамещение 

будет «некому делать». А повы-

шение пенсионного возраста 

«позволит поработать дольше 

на производстве и обучить мо-

лодых специалистов», заявил 

Моисеев. То есть выступил в 

роли сапожника, взявшегося 

печь пироги: все-таки пробле-

мы и методы подготовки квали-

фицированных кадров должны 

решаться в более профильных 

структурах.

Раньше финансисты аргу-

ментировали свою позицию по-

другому. К примеру, доказывали, 

что российские пенсионеры «че-

ресчур зажились на этом свете». 

Хотя, по данным министра здра-

воохранения Вероники Сквор-

цовой, в России живут в среднем 

71 год, а в Европе, по данным 

Евростата, 80 лет. Средняя про-

должительность жизни мужчин 

в России – 65 лет, то есть в случае 

пересмотра пенсионного порога 

половина до заслужен-

ного отдыха просто не 

доживет.

Старость тебя дома не застанет

Русский двойки 
не боится

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Завтра «Тотальный диктант» будут писать 

около 80 тысяч человек по всему миру. 

«Труд» решил выяснить, зачем им это нужно.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
ЭКСПЕРТ «ТРУДА»

Не первый год после объявления итогов «То-
тального диктанта» пресса и соцсети наполня-
ются стенаниями по поводу того, что некогда 
самая грамотная страна нынче прозябает 
в невежестве. Отдельные трезвомыслящие 
личности пытаются разоблачить сие чистой 
воды лукавство, но их предпочитают не слы-
шать – ведь пылать праведным гневом при-
ятнее, чем разбираться в нюансах. 

А между тем надо бы вспомнить: за соблю-
дением норм великого и могучего в прежние 
времена строго следили только в школе. 
Да, сочинение было главным экзаменом для 
выпускников и самым жестким фильтром для 
абитуриентов любого вуза, от спортивного 
до физико-математического и медицинского. 
Но, написав его однажды, если только ты не 
подался в филологи, можно было до пенсии 
жить спокойно: никто тебя больше не про-
верял и не пенял за ошибки. Полная грамот-
ность требовалась лишь от тех, чья профессия 
предполагала активные действия по поддер-
жанию навыков письменной речи. А таковых 
во все времена было не так уж много. Так 

что всеобщая грамотность – это нечто вроде 
средней температуры по больнице.

А что теперь? Скептики продолжают зло-
радствовать: вот увидите, и на этот раз двоек 
будет больше всего. Зато энтузиасты находят 
повод для гордости: диктант пройдет на всех 
континентах, включая Антарктиду, писать 
его будут примерно в 500 городах 50 стран 
(в 2014-м – 352 города в 47 странах, 64 тыся-
чи участников) и даже в космосе! Так что вы-
бирайте  место: с кем вы, носители великого 
и могучего? 

Есть и такие, кто искренне недоумевает: 
а зачем вообще столько народу каждый год 
пишет этот диктант? В чем фишка, брат? «Труд» 
устроил свой блицопрос. Приводим типичные 
реплики.

Игорь, 19 лет: «Не, про диктант не знаю. 
Мне без разницы, как написано. Лишь бы 
понятно было, чего человек сказать хотел. 
Какой смысл знать правила, если говорим 
Масква, а пишем «о»?»

Максим, 30 лет: «Диктант? Зачем? Я на 
спелл-чекер полагаюсь, он все исправит. 
Если б за знание грамматики меня по работе 
продвигали, я б самым грамотным стал». 

Вывод? Грамотным сегодня быть не обяза-
тельно, на карьере и доходах это не сказыва-
ется.

Телеведущая Оксана Федорова, которая 
в этом году будет читать текст диктанта на 
одной из московских площадок, постаралась 
нас убедить: «Не важно, делаете вы сегодня 
карьеру или нет, вы должны быть грамотны. 
Неграмотного человека легко 
обмануть, ввести в заблуждение в 
бытовых мелочах.

ВАЛЕНТИНА ЛЮТОВА

АДМИНИСТРАТОР
– Я обследуюсь в платной клини-
ке, но даже туда редко наведыва-
юсь – график работы не позво-
ляет. Идея с диспансеризацией 
мне нравится. Только разве успе-
ешь всех врачей за день пройти?

ВИТАЛИЙ СОКОЛОВ

ВРЕМЕННО БЕЗРАБОТНЫЙ
– А вы знаете, сколько времени 
и нервов требует диспансериза-
ция в районной поликлинике? 
За визит туда надо не просто 
отпускать с работы, а еще и до-
плачивать.

ВАЛЕНТИНА ШЕЛКОВА

ГОССЛУЖАЩАЯ
– Нам на работе и так дают воз-
можность прохождения диспан-
серизации. Но труднее найти не 
время, а хорошего доктора. Я пред-
почитаю записываться к доктор-
ам по знакомству, пусть даже за 
деньги.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Здоровее будем
С осени всех работодателей хотят 

обязать оплачивать один день своим 

сотрудникам для прохождения диспан-

серизации. Мы спросили прохожих-мос-

квичей, как они заботятся о собствен-

ном здоровье.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

курсы 
валют

$49,6749 (–0,8284)

€52,9087 (–0,7511)
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ 
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

1026510220
3206810225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

65 лет –
средняя продолжительность 
жизни мужчин в России. 
В случае пересмотра 
пенсионного порога 
половина до заслуженного 
отдыха просто не доживет

13-ю
по счету 
прямую линию 
Владимира 
Путина многие 
ждали с плохо 
скрываемым 
напряжением

ЕННО ПОЛИТИЧЕСК
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Площадь лесных пожаров
в Забайкалье достигла 104 тысяч га, увеличившись 

вдвое всего за сутки из-за сухой и ветреной погоды

15,4 млрд долларов
составляет состояние президента «Интерроса» Владимира Потанина по версии журнала 

Forbes. За год самый богатый россиянин увеличил капитал на 2,8 млрд долларов

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИД

– Сегодня все мы вплот-

ную подошли к рубежу, 

на котором снова, как и 

после Второй мировой 

войны, необходимо 

делать судьбоносный выбор – между 

сотрудничеством и конфликтами.

Юрий Трутнев
полпред президента 

в ДВФО

– Дальний Восток от 

Москвы достаточно 

далеко, поэтому у не-

которых складывается 

ощущение, что и требования законо-

дательства здесь не такие жесткие. Что, 

договорившись с кем-то из работников 

правоохранительных органов, можно 

нарушать закон и не платить налоги, 

применять схемы нецелевого расходова-

ния средств. Коррупция и неэффектив-

ное расходование бюджетных средств 

поразили градообразующие отрасли. 

Владимир 
Мединский
министр культуры

– Мы должны наконец 

поставить точку в чере-

де бесконечных шизо-

френических рефлексий о самих себе.

Панос Камменос
министр обороны 

Греции

– Санкции, которые 

Европа наложила на 

Россию, связали саму 

Европу. Греция очень 

дорого заплатила за эти санкции. 

Мы постараемся всеми возможными 

силами сделать так, чтобы санкции 

прекратились и на благо России, и на 

благо Европейского союза.

Иван Шишкин
живописец

(из письма 

родителям, 

17 апреля 1857 года)

– Там процесс раздачи 

медалей торжествен-

ный, но я там не был, по причине той, 

что нужно было явиться туда во фраке 

и в белых перчатках, с шляпой в руках, 

а я, как вам известно, враг всего этого, 

то медаль моя и многих других (таких 

же, которых, к счастью, немало) посту-

пила в контору Академии, в ведомство 

этих несносных чиновников, которые 

любят, чтоб их просили и кланялись, 

и были бы снисходительны еще кое к 

чему. А я на последнем не поддаюсь, 

и не прошу, и не кланяюсь...

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Еще не высохли чернила на догово-

ренностях, а Киев уже открестился 

от таких «мелочей», как пункты по 

проведению реформы Конституции, 

особому статусу Донбасса, амнистии 

участников военных действий... Так 

дурно воспитанные дети выковыри-

вают изюм из булки. Под полным и не-

пременным выполнением минских 

договоренностей пан Климкин по-

нимает отвод тяжелой техники в со-

ответствии с требованиями ОБСЕ (да 

и то со стороны ополченцев из Дон-

басса). А вот дальше...

Дальше тезисы на шершавом язы-

ке ультиматума: никаких амнистий 

«террористам», никакого диалога 

с ними об автономии. Зато украин-

ский министр всячески приветствует 

подтвержденную канцлером Ангелой 

Меркель готовность ЕС ввести новые 

санкции против России в случае сры-

ва выполнения минских соглашений. 

Чувствуете переклик с помощником 

госсекретаря США Викторией Нуланд, 

заявившей, что Запад рассматривает 

возможность введения 

новых секторальных мер 

воздействия на РФ из-за про-

должения эскалации в Донбассе? То 

есть за срыв Украиной «Минска-2» 

отвечать, по замыслу Вашингтона, 

должна Москва.

Жу рна листы The Wall Street 

Journal из этой мало согласующейся 

с элементарной логикой головолом-

ки выкручиваются таким способом: 

«Россия и Украина вновь конфлик-

туют из-за очередных этапов согла-

шения, которые призваны реинте-

грировать эти регионы в состав 

Украины при увеличении местной 

автономии. Киев предложил расши-

рить их местные полномочия после 

выборов, которые должны пройти 

с участием международных наблю-

дателей. Но Россия хочет, чтобы 

повстанцы участвовали в прямых 

переговорах с Киевом, в том числе 

по конституционным реформам, 

что, по утверждению украинских 

чиновников, имеет целью сорвать 

попытки Украины интегрироваться 

с Западом».

Замысловато. Проблема сложная, 

но это не повод плутать в трех соснах. 

Есть противоборствующие стороны. 

Причем одна из них – ДНР и ЛНР – уже 

дважды укладывала в грязь лицом 

тех, кто хотел силой оружия, жесто-

ким карательным мечом разрубить 

узел противоречий в Донбассе. Кара-

тели уползали, звали миротворцев, 

усаживались за стол с теми самыми 

руководителями непокорных респуб-

лик, подписывали соглашения... Но 

чуть утеревшись, тут же снова и сно-

ва встают в гордую позу: «С тер-

рористами разговаривать не 

о чем, никаких пунктов 

политического урегули-

рования не знаем и знать 

не хотим!»

Французская Le Parisien 

сразу после совещания в Бер-

лине выхватила главное: «Страны «се-

мерки» связывают снятие санкций с 

Москвы с полным выполнением мин-

ских соглашений». Главы дип ломатий 

ведущих держав заявили, что не видят 

иного выхода из украинского тупика, 

кроме как переговорный. И даже воз-

намерились работать над «открытием 

политического процесса на Украине 

с целью подготовки выборов на вос-

токе Украины». Но при этом главным 

инструментом они видят «сохранение 

давления на Кремль, чтобы заставить 

его повлиять на пророссийских се-

паратистов»! А потом, не исключил 

принимающий хозяин «семерки» 

Штайнмайер, Россию можно будет 

даже пустить обратно в клуб избран-

ных и возродить G8...

Видимо, для ускорения «замире-

ния» в Донбассе Рада принимает, 

а Порошенко подписывает накану-

не Дня Победы закон, приравнива-

ющий нацизм к коммунизму, крест 

накрест зачеркивающий советский 

период Украины и аннулирующий 

итоги Великой Отечественной. По 

стране несется волна сноса памят-

ников советской эпохи. Коммуни-

сты под запретом, националисты 

в эйфории, в Киеве и других городах 

систематически отстреливаются «не 

пляшущие» с Ярошем и Ко политики 

и журналисты.

Итальянская Il Giornale в статье 

«Коммунисты и нацисты равны? Это 

значит позабыть холокост» обращает 

внимание на последствия пересмотра 

истории. «Закон, за который прого-

лосовал украинский парламент, вы-

звал негодование со стороны Центра 

Визенталя в Иерусалиме. Директор 

Эфраим Зурофф назвал это оскор-

бительное решение большой ложью, 

превращающей палачей в жертв. 

И напомнил: украинцы охотно по-

могали гитлеровским палачам. Бабий 

Яр стал одним из самых страшных 

мест массового убийства, в котором 

украинская полиция сыграла свою 

роль. На Украине было убито около 

миллиона евреев. Украинский анти-

семитизм стал легендой, он жив и по 

сей день». Своевременное напоми-

нание. Т

Пан Климкин выковыривает изюм из булки
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Судя по состоявшемуся разгово-

ру, президент по-прежнему дове-

ряет нынешнему правительству 

и, несмотря на периодические 

вспышки слухов о заменах в 

Белом доме, резких движений в 

этом направлении делать не на-

мерен. Во всяком случае в бли-

жайшее время (а слухи носят 

обычно сезонный – весна-лето – 

характер).

Отдельно выделим заявления 

по ситуации, связанной с укра-

инским кризисом. Здесь про-

звучал довольно прозрачный 

намек на то, что Россия уже не 

такой мертвой хваткой держится 

за целостность соседнего госу-

дарства, которое с каждым днем 

скатывается в экономический 

и политический кризис. Как за-

метил Путин, вопрос о статусе 

ДНР и ЛНР должны решить люди, 

которые там живут. При этом 

президент в очередной раз подт-

вердил отсутствие наших войск 

в Донбассе и отверг вероятность 

войны с Западом. Главными же 

врагами нашей страны Путин 

назвал терроризм и организо-

ванную преступность.

Вообще об Украине на этой пря-

мой линии говорилось много, да и 

сама Украина умудрилась напом-

нить о себе прямо в эфире, когда 

ленты агентств принесли новость 

об очередном политическом убий-

стве в Киеве – на этот раз во дворе 

дома был застрелен известный пу-

блицист Олесь Бузина. Путин тут 

же отреагировал на эту новость 

следующими словами: «На Укра-

ине это не первое политическое 

убийство. Где убийцы этих людей, 

исполнители и заказчики? Это 

предпочитают не замечать ни в 

Европе, ни в Америке...»

Что же еще рассказал прези-

дент за 4 часа в прямом эфире?

О санкциях
«Для наших партнеров вопрос 

санкций – политический вопрос, 

связанный со стратегическим 

сдерживанием России. Это уже 

даже не имеет отношения к си-

туации на Украине. Нам нужно 

использовать ту ситуацию, кото-

рая складывается в связи с санк-

циями, чтобы выходить на новые 

рубежи развития».

О перспективах 
экономики
«Темпы зарплаты опережали 

темпы производительности 

Как причинить пользу России

труда. Поэтому коррекция была 

неизбежной, невзирая на санк-

ции. Это элемент оздоровления 

нашей экономики и создание 

условий для дальнейшего ее 

развития. В этом году мы прог-

нозируем определенный спад 

производства. Мы думали, что 

спад производства на начало 

2015 года будет существенным, 

но этого не произошло. Нель-

зя разбрасываться деньгами, 

считая, что у нас их немерено. 

Укрепление рубля напрямую 

не связано с повышением цен 

на нефть. Эксперты видят, что 

мы прошли пик проблем с вы-

платой кредитов, мы также про-

вели корректировку курса нац-

валюты, и ничего не лопнуло, 

все работает».

О статистике
«В каждой стране есть претен-

зии к статистике. Но тем циф-

рам, которые мне дают, я дове-

ряю. Вам кажется, что ни я, ни 

правительство не знаем реалий? 

Знаем».

О поставках С-300 Ирану
«Израилю С-300 не угрожает. Это 

оборонительное оружие. Постав-

ки такого оружия – сдерживаю-

щий фактор, особенно в условиях 

конфликта в Йемене».

О войне в Донбассе
«Украинские власти своей рукой 

сами отрезают от себя Донбасс – 

в этом трагедия. Сегодняшнее 

руководство Украины совершает 

множество ошибок, результаты 

будут негативными. На сегод-

няшний день Россия ничего не 

ждет от киевских властей, кро-

ме одного – отношения к нам 

как к равноценным партнерам 

по всем направлениям взаимо-

действия».

Об убийстве Немцова
«Я считаю, что это трагическое 

и позорное явление. Следствие 

за полтора-два дня узнало имена 

исполнителей, вопрос был в том, 

где и как арестовать».

Об оппозиции
«Имеет ли оппозиция право и воз-

можность участвовать официаль-

но и легально в политической 

жизни? Конечно, может и долж-

на. Если они пройдут в парламент 

на предстоящих выборах – ну, 

значит, получат поддержку на-

рода».

О защите русских
«У нас нет имперских амбиций, 

но обеспечить достойную жизнь 

русским людям, проживающим 

за границей, мы можем».

О патриотизме 
и национализме
«Патриотизм и ксенофобия – это 

разные вещи. Я бы не путал бо-

жий дар с яичницей. С радикаль-

ным национализмом мы всегда 

боролись и будем бороться».

Об отношениях 
с США
«США нужны не союзники, а 

вассалы. А Россию такие отно-

шения не устраивают. Нашим 

партнерам надо искать с нами 

компромисс, а не навязывать 

нам условия».

О союзниках 
и противниках России
«Быть нашими врагами и дру-

зьями одинаково почетно. Мы 

никого врагами не считаем и 

никому не рекомендуем считать 

нас врагами».

О лидерах стран, 
которые не приедут 
в Москву 9 мая
«Кому-то запрещают из вашинг-

тонского обкома, говорят «нель-

зя», и они не едут».

О «Мистралях»
«Отказ от поставок «Мистралей» 

для нашей обороноспособности 

не имеет значения. Мы не наме-

рены даже требовать каких-то не-

устоек, штрафов. Однако надо, 

чтобы все издержки, которые мы 

понесли, были возвращены».

О декларациях
«Я бы настойчиво рекомендовал 

всем руководителям госкомпа-

ний обнародовать свои доходы. 

Ничего страшного в этом я не 

вижу». Т

•ЭХО•

После долгой встречи министров 

иностранных дел стран Минской 

группы в Берлине, проходившей 

в тяжелой полемике между рос-

сийским и украинским собесед-

никами, на какое-то мгновение 

показалось: дан новый импульс 

к урегулированию, замирение 

в Донбассе не только необходимо, 

но и возможно. Но не успел украин-

ский министр Павел Климкин дое-

хать до Киева, как тут же публично 

дезавуировал всю политическую 

часть минских соглашений, обру-

шив намеченный компромисс.

Русский двойки 
не боится

Неграмотный человек не может 
быть ответственным за себя и дру-
гих людей. Детям, которых ты рас-

тишь и воспитываешь, безусловно, нужны 
грамотные родители. Время сегодня такое, 
что без грамотности хлеба не купишь, воды 
не нальешь...»

Ее коллега Ольга Шелест (она тоже в числе 
«диктаторов») настроена не столь категорич-
но: «Человек переложил заботу о грамотности 
на компьютерные программы. И давайте 
честно: большинство это вполне устраивает. 
Большинство, но не всех. Многие питаются 
полуфабрикатами и фастфудом и спортзалу 
предпочитают диван. Но кто-то старается 
вести здоровый образ жизни. Поддержание 
грамотности – это своего рода йога для моз-
гов. И еще один важный момент. Люди во все 
времена стремились обладать чем-то редким, 
не всем доступным. Так вот, сегодня грамот-
ная речь – и устная, и письменная – стала 
достаточно редким навыком, который ни ку-
пить, ни одолжить невозможно, нужны лишь 
собственные усилия».

На сайте проекта многие пишут о том, 
что они действительно не согласны с тем, 
чтобы за них думала машина. Координатор 
московских площадок Алиса Алексеева, не 
первый год принимающая участие в органи-
зации «Тотального диктанта», подтвердила: 
«Как это ни странно, люди действительно 
приходят, чтобы бросить вызов самим себе. 
И перспектива получить двойку их не сильно 
огорчает. Во-первых, об этом ведь никто не 
узнает – работы маркируются кодами. А во-
вторых, можно пойти на курсы, разобраться, 
чего не знаешь, и в следующем году написать 
лучше!»

Похоже, все возвращается на круги своя. 
Эпоха тотального невежества потихоньку 
(не спешим бурно радоваться!) сдает позиции, 
а ум и знания так же потихоньку (не впадаем 
в пессимизм!) обретают утраченную было 
ценность. Как ни крути, а это достояние не за-
висит ни от санкций, ни от ставки рефинанси-
рования, ни от курса рубля. Т

Киев открестился 
от таких «мелочей», 
как пункты по 
проведению 
реформы 
Конституции, 
особому статусу 
Донбасса, 
амнистии... Так дети 
выковыривают изюм 
из булки

В Киеве застрелен известный публицист 
Олесь Бузина. Путин тут же отреагировал 
на эту новость: «На Украине это не первое 
политическое убийство. Где убийцы этих 
людей, исполнители и заказчики? 
Это предпочитают не замечать ни в Европе, 
ни в Америке...»
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Правительство рассматрива-

ет предложение отечествен-

ного бизнеса о заморозке 

или отмене на ближайшие три 

года 50 видов неналоговых 

платежей, взимаемых с пред-

принимателей. Фискальные 

послаб ления помогут прежде 

всего малому и среднему биз-

несу. Редкий случай: они услы-

шали друг друга.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«Дайте бизнесу дышать – и он не 

раздающее подаяния государство 

построит, а благополучную стра-

ну», – год за годом предлагает, 

требует и умоляет предпринима-

тельское сообщество. И, похоже, 

крики из трюма услышаны. На за-

седании Госсовета президент Вла-

димир Путин критиковал прави-

тельство за то, что в сфере бизнеса 

«риски и преграды перевешивают 

стимулы и возможности, отсут-

ствуют понятные, предсказуемые 

правила игры, а система поддерж-

ки недостаточно эффективна и 

доступна».

Не помогают попытки улуч-

шить деловой климат: системы 

грантов, микрозаймы, гарантии, 

кредиты на льготных услови-

ях, расширение доступа к гос-

закупкам регулярно вводятся, 

но не работают. Старую притчу 

о двух способах накормить го-

лодного на берегу озера – дать 

ему рыбу или удочку – в России 

переиначили: пришел на берег 

чиновник, забрал рыбу и пере-

ломал удочки…

«С годами только хуже стано-

вилось, – говорила при обсужде-

нии антикризисной программы 

правительства вице-президент 

организации «Опора России» 

Марина Блудян. – На каждый 

шаг – разрешение, требование, 

подтверждение. Причем все это 

платное. 

Сегодня впервые в новейшей 

истории правительство взялось 

рассматривать «обратный доку-

мент» – об отмене собственных 

решений власти различных уров-

ней, по которым отечественные 

предприниматели обложены де-

сятками дополнительных раз-

личных платежей, считающихся 

«неналоговыми», то есть не за-

бище среднестатистический 

пенсионер попадает через 19 лет. 

И если из этого срока они про-

работают еще хотя бы по пять 

лет, то и стране будет лучше, и 

самим старикам.

Правда, такие «теоретики», 

никогда не сидели в очередях 

в районных полик линиках 

среди тех самых «недоработав-

ших» стариков. И не интере-

совались в районных бюро по 

трудоустройству, бывают ли 

там вообще вакансии «для тех, 

кому за 55».

 Хозяева жизни, как и чинов-

ники, привычно демонстриру-

ют оптимизм. Старший партнер 

гонконгского венчурного фонда 

Deep Knowledge Ventures Дмит-

рий Каминский, мечтающий 

жить вечно, даже пообещал 

миллион долларов тому, кто 

доживет до 123 лет, установив 

новый мировой рекорд (недав-

Даешь удочку!

Старость тебя дома не застанет

Бизнес настаивает на секвестре неналоговых поборов 

несенными в Налоговый кодекс. 

Составлен этот документ по ини-

циативе и при непосредственном 

участии  бизнеса.

«Объем квазиналоговой на-

грузки на бизнес сопоставим с 

налоговыми платежами, – гово-

рит член президиума генсовета 

«Деловой России» Сергей Фахрет-

динов. – Особенно она чувстви-

тельна для малого и среднего 

бизнеса. В каждой отрасли и в 

каждом регионе действуют свои 

дополнительные поборы – страхо-

вые, экологические, утилизаци-

онные, регистрационные... Этих 

поборов, по разным оценкам, 

от 75 до 100».

Предпринимательское со-

общество предлагает отменить, 

заморозить или скорректировать 

66 видов таких платежей, но Мин-

экономразвития внесло в свой до-

клад пока 50. Большая часть пла-

тежей действующие, остальные 

разрабатываются. То есть молох 

поборов продолжает крутиться, 

несмотря на кризис.

В докладе предлагается при-

остановить повышение платежей 

в страховые фонды. Вернуть на 

уровень 2014 года дополнитель-

ные взносы в Пенсионный фонд, 

связанные с вредными условия-

ми труда (с нынешних 6 до 4% – 

для проработавших на работах с 

но умершая в 122,5 года Жанна 

Кальман пока считается дольше 

всех прожившим человеком).

Каминский уверен, что ис-

следования в области стволовых 

клеток, тканей омоложения и 

регенеративной медицины в 

недалеком будущем позволят 

людям житиь по 120 лет и боль-

ше. Бизнесмен надеется, что обе-

щанная им награда подтолкнет 

ученых к тому, чтобы эффектив-

нее искать способы продления 

человеческой жизни.

Сам Дмитрий Каминский за-

ключил пари с генеральным ди-

ректором биотехнологической 

компании Insilico Medicine Inc. 

А лексом Жаворонковым. По 

условиями спора, миллион дол-

ларов в акциях Insilico Medicine 

отойдет тому из них, кто дольше 

проживет…

Гонконгский бизнесмен не 

одинок в своих стремлениях. 

тяжелыми условиями труда и с 

9 до 6% – для проработавших на 

опасных работах). По платежам 

в Фонд обязательного медицин-

ского страхования вернуть преж-

ний порядок их начисления – с до-

ходов не выше 52 тысяч рублей 

в месяц.

Есть и другие предложения – 

не облагать бизнес новыми побо-

рами, которые неизвестно куда 

пойдут. К примеру, экологиче-

ский сбор, на который даже нет 

нормативной базы: из более чем 

20 правовых актов разработано 

не более 10 и не принято ни одно-

го. Кроме того, пока нет условий 

для сбора, переработки и исполь-

зования даже 10% отходов. То 

есть предприятия, по сути дела, 

будут штрафоваться за состояние 

экологии, не имея никаких шан-

сов исправить ситуацию.

«Россельхознадзор, ссыла-

ясь на закон «О карантине рас-

тений», требует обязательного 

проведения фумигационных 

мероприятий, то есть санитар-

ного опрыскивания везде и всюду 

даже в случае отсутствия соответ-

ствующих видов заражения», – 

приводит пример руководитель 

экспертного центра при бизнес-

омбудсмене Анастасия Алехно-

вич. Кому это принесет пользу, 

кроме самого Россельхознадзора 

и прикормленных фирмочек?

Таких примеров десятки. 

Раньше федеральная власть иг-

норировала призывы обратить 

внимание на сборы, навести по-

рядок и отменить лишние. Сегод-

ня всем понятно, что нагрузку на 

бизнес нужно снижать, помогая 

ему не только выстоять в трудный 

период, но и продолжать разви-

тие – за счет импортозамещения и 

других программ господдержки. 

Но нельзя одной рукой давать, а 

другой немедленно отбирать.

Рабочей группой при Мин-

экономразвития неналоговые 

платежи рассортированы на 

четыре группы с конкретными 

рекомендациями по каждой: от-

менить платеж, заморозить на 

определенный срок, изменить 

нормативно-правовой документ 

с учетом предложений и оставить 

как есть. 

Будем надеяться, что совмест-

ными усилиями власти и бизне-

са удастся починить сломанные 

удочки в российской экономике. Т

113 лет
исполнилось Жанне 
Кальман в 1988 году, 
когда она получила титул 
«Самый старый живой 
человек на Земле»

66
видов неналоговых 
платежей 
предпринимательское 
сообщество предлагает 
отменить

74% авиабилетов
на рейсы «Аэрофлота» из Москвы в Симферополь выкуплены 

на весь предстоящий курортный сезон

На федеральную космическую программу
будет выделено 2 трлн рублей в течение ближайших 10 лет, 

сообщили в  Роскосмосе

Андрей Коновал
оргсекретарь 

Межрегионального профсоюза 

работников здравоохранения 

«Действие»

– О неблагополучии в здравоохране-
нии мы начали говорить намного рань-
ше Счетной палаты. Провели две меж-
региональные кампании, в которых 
участвовало более 40 городов, причем 
выходили на улицы медики и пациенты. 
Все острее дефицит кадров. Сокраща-
ются стационары. Врачи работают по 
12 часов и поболее. В бригаде скорой 
должно быть два фельдшера, а остался 
один. Пациенты часами простаивают за 
талонами, потом могут неделями ждать 
исследований и оглашения диагноза...
Основные тенденции ясны: повышение 
доли платных услуг, снижение доступно-
сти бесплатной медпомощи. Чиновники 
делают вид, что ситуация лучше, чем 
есть на самом деле. Но проблемы толь-
ко нарастают.

Борис Кагарлицкий
директор Института 

глобализации и социальных 

движений

– Главная задача «оптимизации» – лик-
видация общедоступной бесплатной 
медицины. Поскольку это неловко сде-
лать открыто, правительству приходит-
ся усложнять процесс. Побочная задача 
«реформы» – выбросить на рынок труда 
безработных врачей и высвободить 
здания, чтобы стимулировать частный 
сектор. Счетная палата не раз пыталась 
притормаживать такие процессы. Но 
этот своеобразный орган находится 
в негласной оппозиции к кабмину, по-
тому на смену курса в сфере здравоох-
ранения рассчитывать не приходится.

Михаил Аншаков
руководитель Общества 

защиты прав потребителей

– Количество жалоб на медицинское 
обслуживание растет. Отзывы паци-
ентов крайне отрицательные. Люди 
не могут получить действительно 
квалифицированной помощи в госуч-
реждениях, их ставят в долгие очере-
ди, подталкивают в частные клиники. 
В последних неадекватные цены 
и не всегда достойная квалификация 
персонала. Вместе с ЖКХ медицина – 
одна из самых запущенных проблем. 
Чтобы с толком реформировать от-
расль, нужны долгосрочные госпро-
граммы, серьезное финансирование, 
хорошая подготовка кадров, новая 
нормативная база. И, конечно, поли-
тическая воля.

Ирина Осипова
врач-терапевт Института имени 

Склифосовского

– Больницы закрываются, поток 
больных увеличивается. Поликлиники 
не подготовлены и не справляются. 
Больные лежат в коридорах. В реа-
нимациях на 8 коек – 16 человек. 
Нагрузка оставшихся врачей выросла 
в 2–2,5 раза. После работы мы вынуж-
дены еще заниматься навалившейся 
бумажной канителью, за что никто не 
доплачивает. Журналистов стараются 
не пускать в больницы. У меня стаж – 
более 20 лет. Еще года три назад на-
строение было другим, зарплата шла 
в ногу с инфляцией. Но от того, что се-
годня случилось с медициной, остатки 
оптимизма улетучились.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Больной перед реформами потел?
Согласно выводам Счетной палаты, так называемая оптимизация 

здравоохранения обернулась снижением доступности медицинской помощи 

для многих россиян, а затраты в этой сфере оказались малоэффективными. 

В прошлом году в больницах умерло на 18 тысяч больных больше, чем в 2013-м.

ВОПРОС «ТРУДА»

Унизительная бедность, масштабы 
которой с 2000 года сократились в 
стране почти втрое, снова возвра-
щается в массы. Как сообщает Рос-
стат, численность населения с дохо-
дами ниже прожиточного минимума 
(ПМ) увеличилась за прошлый год на 
600 тысяч, достигнув 16,1 млн.

Официальный порог бедности 
рассчитывается для каждого ре-
гиона исходя из местных условий. 
А в целом по стране в конце прошло-
го года он составлял 8234 рубля на 
человека в месяц. Правильнее гово-
рить о пороге не бедности, а нищеты.

У половины жителей страны, как 
показал мартовский опрос фонда 
«Общественное мнение», материаль-
ное положение за последние два-
три месяца ухудшилось. По данным 
другого исследования, проведен-
ного Левада-Центром, 62% россиян 
«скорее не удовлетворены» или «со-
вершенно не удовлетворены» состо-
янием семейного бюджета, а каж-
дый четвертый отнес себя к бедным.

По оценкам независимых экс-
пертов, крайне бедных, влачащих 
полуголодное существование, – 
от 5 до 7 млн. В интернете нарастает 
поток сигналов SOS: «Помогите ве-
щами и обувью б/у. Юрий», «Нужны 
продукты, памперсы, одежда! Мак-
сим, Тверская область», «Я работаю 
и подрабатываю где могу, но долги 
по кредитам так растут, что хоть 
в петлю лезь. Дмитрий, Чита» (сайт 
www.sbornet.ru).

Кризис всегда бьет в первую оче-
редь по малоимущим, в том числе 
старикам, многодетным, больным. 
Но на этот раз под каток попали и те, 
кто не бедствовал – с доходами по-
выше прожиточного минимума. Взя-
ли в свое время кредиты на жилье и 
прочие нужды, а сегодня оказались 
в отчаянном положении из-за замет-
ного снижения зарплаты, доходов, а 
то и вообще потеряв работу. «Сред-
ний возраст безработных в феврале 
составил 36,2 года», подчеркивается 
в мартовском докладе Росстата. Не 
старики, однако, оказываются за 
воротами...

В широких масштабах начали 
снижаться заработки. По послед-
ним данным, средняя февральская 

зарплата (30 620 рублей) оказалась 
меньше прошлогодней июньской на 
3 тысячи. Если учитывать рост цен, 
то в реальном выражении февраль-
ская получка усохла за год на 9,1%. 
А еще есть просроченная задолжен-
ность по зарплате – начисленной, но 
не выплаченной, которая к 1 марта 
превысила 2,8 млрд (самый высокий 
показатель за последние 15 меся-
цев).

Расширение масштабов бедно-
сти – мина замедленного действия. 
Большую опасность для страны 
представляют и огромные различия 
в уровне и качестве жизни между 
регионами. Контрасты во всем – 
в заработках, уровне преступности 
и безработицы, продолжительности 
жизни. В Московской области, к 
примеру, среднедушевые доходы 
составляли в начале 2015-го 29 ты-
сяч рублей, а в Калмыкии и Тыве – 
только 7,7 тысячи, почти в 4 раза 
меньше. В Санкт-Петербурге безра-
ботных мало – 1,6%, а в Ингушетии 
в 14 раз больше... Просто разные 
планеты.

Росстат свидетельствует: в 
18 регионах (каждом пятом!) за по-
рогом нищеты мыкается в полтора-
два раза больше бедняков, чем в 
среднем по России. Это Краснояр-
ский, Забайкальский, Камчатский, 
Алтайский края, Томская, Иркутская 
области, Бурятия, Хакасия, Мордо-
вия, Якутия, Кабардино-Балкария, 
Ингушетия, Карачаево-Черкесия, 
Марий Эл, Алтай, Еврейская АО, Кал-
мыкия, Тыва. В 16 субъектах РФ доля 
населения с денежными доходами 
ниже регионального прожиточного 
минимума составляет от 16,9 до 
21,8%. В целом же по стране этот по-
казатель в 2014-м – 11,2%.

А где в России бедных меньше? 
Доля остронуждающихся относи-
тельно невелика (7–8,9%) в Татар-
стане, Белгородской, Липецкой, 
Свердловской, Московской, Ни-
жегородской, Курской областях, в 
Санкт-Петербурге, Ямало-Ненецком 
и Чукотском автономных округах. 
Столица с 9% остронуждающихся 
делит 11–13-е места с Воронежской 
областью и Ненецким автономным 
округом. Т

Гордые, но бедные

В последние годы запущены 

та к ие к ру пные исс ле дова-

ни я механизмов старени я, 

как Calico компании Google и 

стартап по секвенированию 

генома Human Longevity Inc аме-

риканского генетика Крейга 

Вентера в Сан-Диего. Также 

финансированием исследова-

ний в области долголетия за-

нимаются миллиардеры Ларри 

Эллисон (Oracle), Сергей Брин 

(Google), Питер Тиль (PayPal), 

Пол Ф. Гленн и Дмитрий Ицков.

Но речь идет не о тех, кто 

готов платить за продление 

жизни, а об обычных людях, и 

тут очень поучителен пример 

Узбекистана. Тамошние власти 

объявили, что начинают допла-

чивать по 50 долларов всем, кто 

доживет до 100 лет. Для Средней 

Азии это деньги очень прилич-

ные, так что есть к чему стре-

миться. Т

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

ВЗГЛЯД

Однако обществен-

ности предъявляют 

другую цифру – «воз-

раст дожития». Мол, среднеста-

тистическая короткая жизнь 

наших граждан порождена вы-

сокой смертностью в детстве и 

молодости.

И если считать не с «нуля», а 

со дня выхода на пенсию, то рос-

сиян вполне можно считать 

долгож ите л ями: 

на к ла д-
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74% российских граждан
пользуются интернетом, сообщает Росстат. Больше всего пользователей – 

среди жителей Уральского федерального округа: 78,7%

За неявку по повестке в военкомат
уклонистов предлагается штрафовать и сажать на 15 суток – такой законопроект 

подготовлен в комитете по обороне и безопасности Совета Федерации

НА ЗАМЕТКУ

Консультации по вопросам 
кап ремонта – по тел. 8 (495) 
539-37-87. О сроках капре-
монта можно узнать на сайте 
http://repair.mos.ru.

1
Александр Ежевский у токарного 

станка на Иркутском машино-

строительном заводе, 2015 год.

2
Александр Ежевский в вузе, 

1935 год. 

3
С Л.И. Брежневым и А.Н. Косыги-

ным на выставке сельхозтехники 

SIMA-1971.

•МОСКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ•

Полтора месяца остается у 

собс твенников жилья, чтобы 

решить, какой выбрать спо-

соб для накопления средств 

на капремонт своего дома. 

Государство предоставило 

два варианта: создать спе-

циальный счет в банке или 

перечислять деньги в Фонд 

капитального ремонта города 

Москвы. Определиться нужно 

до 1 июня 2015 года.

ОЛЕСЯ САВИНА

Столичные власти всегда поддер-

живают инициативных москви-

чей, вот и при выборе способа на-

копления средств на капремонт 

город оказывает собственникам 

жилья свою поддержку. Напом-

ним: новая система проведения 

капитального ремонта в многоэ-

тажках установлена Жилищным 

кодексом РФ в 2012 году. Причем 

в большинстве регионов жители 

собирают средства на капремонт 

с 2013–2014 годов. Московская 

программа принималась одной 

из последних, поэтому у власти 

была возможность учесть ошиб-

ки других регионов.

О новых правилах финанси-

рования капремонта москвичи 

могли узнать на популярном 

городском портале «Активный 

гражданин». Здесь же они имели 

возможность попросить у города 

помощь при открытии специаль-

ного счета в банке для накопле-

ния взносов. По словам замести-

теля руководителя департамента 

капитального ремонта города 

Москвы Дмитрия ЛИФШИЦА, 

составлен список из примерно 1 

тысячи домов, жители которых 

активно участвовали в голосо-

вании и высказали пожелание, 

чтобы их дом открыл спецсчет.

Кроме того, во всех префекту-

рах города в последние несколько 

месяцев прошли встречи руковод-

ства Фонда капитального ремонта, 

департамента капитального ре-

монта Москвы и представителей 

столичных банков с собственни-

ками, выбравшими специальный 

счет своего дома. Методические 

кабинеты в помощь горожанам, 

где рассказывают, помогают, об-

ращают внимание на тонкости и 

подводные камни работы с доку-

ментами при открытии спецсчета, 

появились во всех районных упра-

вах. Здесь же можно получить па-

кет документов, необходимых для 

проведения собраний собствен-

ников и открытия специального 

счета своего дома в банках.

«Пора привыкать к самостоя-

тельности и не надеяться на дя-

дю-чиновника, – считает Влади-

мир ВИНОКУР, народный артист 

России. – Я голосую за создание 

специального счета дома. У нас 

всего 16 квартир и давно создано 

ТСЖ. Это значит, есть опыт как 

сбора денег, так и их расходова-

ния. Я думаю, что, если дом не-

большой или просто его жильцы 

дружны, нужно создавать спец-

счет капремонта».

Разумеется, только сами жи-

тели могут решить, каким будет 

их дом. Например, если речь 

идет о новой многоэтажке или 

до ремонта по региональной про-

грамме еще много времени, пред-

почтительнее будет выбирать 

специальный счет, считает Ири-

на ПОНОМАРЕВА, председатель 

ТСЖ «Энергетик». Она живет в 

доме 1933 года постройки, в ко-

тором два года назад уже прошел 

капитальный ремонт.

«Мы выбрали спецсчет в каче-

стве средства накопления взно-

сов, так как предыдущий ремонт 

делали сами и знаем, что нам 

нужно, – объяснила Ирина. – В ре-

гиональной программе наш дом 

будет отремонтирован в 2032-м. 

Как раз за это время необходи-

мая сумма должна накопиться. 

Кроме того, у нас всегда есть воз-

можность решением собрания 

собственников провести ремонт 

раньше нормативных сроков».

Собственники жилья, выбрав-

шие специальный счет для накоп-

ления средств, смогут не только 

самостоятельно выбирать под-

рядчика для выполнения работ, 

решать, какие работы и в каком 

объеме выполнять в их доме, но 

и проводить ремонт раньше сро-

ков, обозначенных в региональ-

ной программе капитального 

ремонта.

Важно отметить, что собствен-

ники могут открыть специаль-

ный счет только в российском 

банке из списка, опубликован-

ного на сайте Центробанка РФ. 

И учитывать тот момент, что на 

каждый дом должен быть открыт 

свой спецсчет – копить взносы, 

предназначенные для капре-

монта, на нескольких счетах не-

возможно. Кстати, банки пред-

лагают максимально выгодные 

условия для накопления взносов.

«Скажу честно: когда програм-

ма только появилась, возникло 

большое количество вопросов. 

Я, как и мои соседи, не понимал, 

в чем плюсы и минусы двух спо-

собов накопления, – рассказал 

Владимир КАЗАЧЕНКО, житель 

поселения Рязановское: на тер-

ритории Новой Москвы городские 

власти также создали условия, 

чтобы горожане смогли сделать 

свой выбор способа накопления, в 

частности, информационные ком-

наты появились в каждом поселе-

нии. – Наш дом очень дружный, 

мы все знаем друг друга и хоро-

шо общаемся. Для нас наиболее 

приемлемый вариант способа 

накопления – специальный счет. 

Мы хотим принимать решения о 

необходимых работах, выбирать 

подрядчиков и, главное, прини-

мать ремонтные работы. Чтобы 

потом никого не обвинять в том, 

что опять жителей не спросили». Т

Город поможет открыть спецсчета собственникам жилья

•ГЕРОЙ ТРУДА•

На работу ему к 9.30. Идет пешком от 

метро, в руке портфель, спина прямая. 

Никогда не подумаешь, что Алек-

сандру Александровичу в этом году 

стукнет 100 лет. А его трудовой стаж 

хоть сейчас заноси в Книгу рекордов 

Гиннесса – 85 лет. Даже больше, чем 

у другого известного долгожителя – 

100-летнего актера Владимира Зель-

дина. Ежевский тоже человек-леген-

да: еще при жизни (случай редкий) его 

имя присвоено Иркутскому государ-

ственному аграрному университету. 

Он там учился – еще до войны.

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА

М
ы порой сокрушаемся: работа, 

работа – а жить когда? Ежевский 

считает: в работе и есть жизнь. 

«Это вроде езды на велосипеде, – 

говорит. – Пока крутишь педали, 

едешь. Перестал – упал».

Он как в 15 лет встал за токарный станок 

на машиностроительном заводе в Иркут-

ске, так ни одной ступеньки не пропустил. 

Дошагал до министра сельскохозяйствен-

ного машиностроения СССР. Причем в те 

годы в министры обороны не попадали 

из мебельторга, а в министры сельского 

хозяйства – из кардиологии, как это про-

исходит сейчас.

Александр Александрович рассказал та-

кой эпизод. После директорства на трех 

крупных заводах, включая «Ростсельмаш», 

его назначили замминистра машиностро-

ения. Уж на что он был ас в своем деле, и то 

чуть не попал впросак. Только-только пере-

ехал в Москву, как его направляют в коман-

дировку в Узбекистан. Вместе с Косыгиным, 

который тогда был еще министром легкой 

промышленности. Нужно было помочь с 

механизацией хлопкового хозяйства.

«Я ж сибиряк, хлопка никогда не ви-

дел, – вспоминает Ежевский. – В само-

лете всячески уклонялся от разговора 

о механизации хлопка. Вечером приле-

таем в Ташкент. Косыгин – в гостиницу, 

а я быстро на наш завод «Ташсельмаш». 

Говорю коллегам: просветите меня за ночь 

по части возделывания хлопка. Они по-

казали всю производственную цепочку, 

даже на хлопковое поле свозили. Светили 

фарами, чтобы я увидел, как растут хлоп-

ковые коробочки, как их убирают. Успел 

переговорить с конструкторами – они под-

сказали, как изменить устройство шпин-

деля хлопкоуборочной машины, чтобы ре-

шить возникшую техническую проблему. 

В общем, к утру я был подкован. Косыгин 

даже удивился. Но я честно признался, что 

готовился всю ночь. Он похлопал по плечу: 

«Вот так всю жизнь держи, чувствуй свою 

ответственность».

У Ежевского она в крови. Как у большин-

ства из поколения, пережившего войну, 

общую беду, восстановление, недоедание, 

недосыпание. Он рвался на фронт – отка-

зали. Как высококлассному специалисту 

(инженер-механик с красным дипломом) 

выдали бронь – ковать победу в тылу.

«С июля по декабрь 1941-го в Сибирь 

и на Урал было эвакуировано 2,9 тысячи 

предприятий, – рассказывает Александр 

Александрович. – Некоторые начинали 

работать в считаные дни. Например, Челя-

бинский тракторный завод за 56 дней по-

ставил на производство танк Т-34. Сейчас 

на это нужны годы. Война мобилизовала 

людей».

Надо просто крутить педали...
Разрешите представить: Александр Александрович Ежевский, 99 лет. И трудовой стаж – 85

до 550 тысяч
тракторов выпускал Советский Союз в год, 
из них 56 тысяч экспортировал в США в пору, 
когда Ежевский был министром сельхозмаши-
ностроения

На Иркутском авторемонтном заво-

де собирали автомобили для фронта. 

Ежев ский стал главным инженером. 

«Например, американские студебеке-

ры – трехосные грузовики – поступали 

к нам по ленд-лизу в деталях. Сборка тя-

гачей велась на конвейере. Потом мы де-

лали к ним свою платформу, на которую 

устанавливали катюши, и отправляли 

на фронт. На заводе работали женщины 

и подростки 14–15 лет, процентов на 70. 

Бывало, сутками не уходили из цеха. Пи-

тание скудное. А мужики воевали. Как 

известно, сибирская дивизия генерала 

Белобородова помогла отстоять Москву. 

Фрицы зимой мерзли, а сибирякам 30-гра-

дусный мороз нипочем».

После войны надо было самим выпу-

скать машины, для этого – строить новые 

предприятия. Ежевский приехал в посе-

лок Мельниково, на место, отведенное под 

автосборочный завод, а там – капустное 

поле. «Через шесть месяцев коллективу 

инженеров, рабочих, строителей удалось 

возвести производственные корпуса, а че-

рез год завод заработал, – первый директор 

Ежевский особенно гордится этим фак-

том. – Сейчас для этого потребовалось бы 

минимум лет пять. Здесь с 1950-го нача-

лось серийное производство грузовика 

ГАЗ-51. По 50 штук в сутки».

Судя по официальной биографии, ниже 

директорского поста Александр Александ-

рович уже не занимал. Отмечен и такой 

факт: «Разговаривал со Сталиным».

«Разговаривал» – громко сказано, – объ-

ясняет Ежевский. – Было это в 1952-м, 

я тогда работал на Алтайском тракторном 

заводе. Как обычно, задержался на работе 

до полуночи. У нас с Москвой разница – 

4 часа. Только собрался уходить – звонок 

по «вертушке», Поскребышев. Ну, его все 

знали. «С вами будет говорить товарищ 

Сталин». Я поневоле вытянулся в струнку: 

«Слушаю вас, товарищ Сталин». Он сразу 

к делу: «Товарищ Шаяхметов (тогда пер-

вый секретарь ЦК компартии Казахстана) 

просит отгрузить ему трактора». «Слуша-

юсь», – я только и успел повторить».

А кто бы ослушался вождя? На час ночи 

Ежевский назначил совещание. Благо 

жили заводчане неподалеку, в соцгоро-

де. Объявил: двое суток не выходим с 

завода, пока не отгрузим Казахстану по 

разнарядке 500 тракторов. Утром собрал 

жен работников, многие – тоже заводские. 

Объяснил ситуацию, призвал к понима-

нию, посоветовал побаловать пирожками. 

В общем, даже не двух суток – полутора 

хватило, чтобы эшелон с сельхозтехникой 

отправился в Казахстан. Вот такая была 

дисциплина. В эти годы Алтайский завод 

перешел на выпуск дизельных тракторов 

ДТ-54, на которых потом поднимали це-

лину.

В общем, богатая биография у Ежев-

ского. И наград не перечислить: Герой 

Соцтруда, четыре ордена Ленина, два – 

Трудового Красного Знамени, более 

поздний – «За заслуги перед Отечеством» 

IV степени… А теперь представьте: чело-

век десятки лет верой и правдой работал 

на отечественное сельхозмашинострое-

ние, а сегодня отрасль развалена. Конечно, 

душа болит.

«Советский Союз выпускал до 550 тысяч 

тракторов в год, из них 56 тысяч экспорти-

ровал в США, – сетует Ежевский. – Только 

в России работали семь тракторных за-

водов. Теперь нет ни Алтайского, ни Ли-

пецкого… Волгоградский ежегодно делал 

по 70 тысяч тракторов, а в прошлом году – 

14 штук. На Санкт-Петербургский при-

ходилось до 20 тысяч тракторов, сейчас – 

500–600. Еще в 1990 году в России было 

выпущено 214 тысяч тракторов, в про-

шлом – 7 тысяч, из них отечественных – 

1,4 тысячи. «Ростсельмаш» еще держит 

марку по зерноуборочным машинам – в 

пятерке мировых лидеров. А больше 

гордиться нечем. Надо возрождать свое 

сельскохозяйственное машиностроение. 

Другого выхода нет. Мы об этом пишем 

правительству – только ничего не меня-

ется. Ну всем же понятно: можно даже хо-

дить в одном костюме, но без еды никак 

не обойтись. Дошли до позорища: завозим 

продуктов на 45 млрд долларов! Картош-

ка – из Египта, Израиля...»

Александр Александрович выступает на 

всяких общероссийских форумах, доказы-

вает: «Уход от планирования – глупость. 

И в Америке планируют, и в Японии… Сам 

видел. А мы на рынок киваем: дескать, он 

все расставит. Что строим? Давайте сфор-

мулируем цель. Другая проблема – нет 

ответственности. А под разговоры о «со-

циальной ответственности бизнеса» из 

страны утекают миллиарды. Богатейшая 

Иркутская область, где есть и золото, и ал-

мазы, и уголь, и нефть, является дотацион-

ной! Как это возможно? Два алюминиевых 

завода – Братский и Шелеховский – при-

надлежат одному Дерипаске. Прибыль 

уводится большей частью на Каймановы 

острова. В Иркутске остается 30% налогов. 

Это ж неправильно!»

Александр Александрович деловито по-

смотрел на часы: пора идти на совещание 

в Минсельхоз. Он – советник министра 

Николая Федорова. И еще помощник де-

путата Госдумы. А основная работа – в на-

учно-техническом центре «Сельхозмаш» 

на Новой Басманной, где он главный на-

учный сотрудник. Тут кабинет с книга-

ми, которые сам и пишет. Все про родное 

машиностроение. Соглашается: «Востре-

бованность есть, но результативностью 

я не доволен».

Это в 100 без малого лет! Александр 

Александрович вывел свои правила, на-

зывает их «пять Д»: движение, дыхание, 

диета, добро и... девушки. Каждый день 

пешком не меньше 5 км. А в бытность ми-

нистром ходил по 6 км – это расстояние 

от дома до министерства. «Чаечка» сто-

яла в гараже, а мы с министром сельско-

го хозяйства прогуливались, обсуждали 

дела», – вспоминает Ежевский. Кстати, 

память у него – кремень. Помнит даже 

фамилию передовой сварщицы – Катя 

Свиридова, с которой вместе плясал ба-

рыню на новогоднем заводском вечере. 

«Ну директор дает!» – удивлялись алтайцы.

А он со студенчества заядлый танцор. 

Даже выступал на сцене, чечетку бил не 

хуже популярных тогда братьев Гусако-

вых. Старшеклассников обучал танцам. 

Так познакомился с будущей женой – де-

сятиклассницей Верой из 12-й иркутской 

школы. У них двое детей, двое внуков.

Ежевский еще и меломан. У него фо-

нотека – одна из крупнейших в Москве. 

Больше 2,5 тысячи пластинок, есть с ав-

тографами Аллы Бояновой, Изабеллы 

Юрьевой. Романсы любит.

Дальше – дыхание как основа жизни. 

Поднимаясь по лестнице, каждые три сту-

пеньки делает вдох-выдох. Уверяет: «Так 

можно без труда подняться на 10 этажей».

С диетой все просто: завтрак – каша 

и творог, обед нормальный, на ужин – лег-

кий салат. Алкоголь – разве что на юбилей.

Насчет добра тоже понятно: ты к людям 

с добром, и они – к тебе. Так жить лучше. 

А что касается девушек, то любоваться 

красотой и молодостью никому не про-

тивопоказано. А жена была одна – Вера. 

Ее не стало шесть лет назад.

«А в 100 лет работу оставите?» – спра-

шиваю. «Поживем – увидим». Т

1
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В Хакасии сгорели четыре библиотеки.
Их книжные фонды полностью уничтожены. Учреждения уже обратились за помощью 

к Российской библиотечной ассоциации и Министерству культуры

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

На смотровой площадке Во-

робьевых гор уже в этом году 

может появиться памятник 

святому князю Владимиру. 

Идею его установки одобрили 

москвичи. Это подтверждают 

данные опроса, проведенного 

исследовательским центром 

портала Superjob, – 68% по-

сетителей сайта одоб рили 

эту инициативу.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

В 2015 году пройдут юбилейные 

мероприятия, приуроченные 

к 1000-летию со дня кончины 

князя Владимира – великого ре-

форматора духовной жизни рус-

ского народа, который крестил 

Русь. За свои заслуги он был при-

числен церковью к лику святых.

Установка памятника князю 

Владимиру, по мнению актив-

ных москвичей, участвовавших 

в опросе, будет способствовать 

воспитанию патриотизма. «Исто-

рию свою и своей Родины надо 

помнить и уважать», «Возможно, 

кто-то, проходя мимо него, заин-

тересуется исторической ролью 

данного персонажа», – отмечали 

респонденты. Нужно отметить, 

что опрос проводился независи-

мым порталом, поэтому москви-

чи говорили действительно о том, 

что их тревожит. Поэтому, одоб-

ряя инициативу, горожане вы-

сказали пожелание, чтобы заду-

манный памятник был не очень 

большим. «Не столь помпезный 

и громоздкий, как хотят» – так 

сформулировал пожелание один 

из респондентов. 

Отрицательно к инициативе от-

неслись 15% опрошенных. Были и 

такие, кто затруднился с ответом 

(17%). По разным причинам: одни 

«не вникали в детали этой темы», 

а кому-то просто было все равно. 

Любопытно, что инициатива уста-

новки памятника князю Владими-

ру пришлась по душе женщинам 

(70%) и горожанам с доходом от 

35–45 тысяч руб лей в месяц (74%). 

Среди противников нового мону-

мента были мужчины, по данным 

Superjob, они оставляли неодо-

брительные отзывы вдвое чаще 

женщин: 20 и 10% соответственно.

Что касается места установки 

монумента, эта тема активно об-

суждалась с начала 90-х. По сло-

вам пресс-секретаря Российского 

военно-исторического общества 

Владислава КОНОНОВА, вариан-

тов было несколько, в том числе 

и на Лубянской площади, на ме-

сте памятника Дзержинскому: 

«В конце прошлого года мы приш-

ли к единому мнению, что более 

знаковой площадки, чем Воробье-

вы горы, в Москве не найти. Выбор 

места был сделан не только нашим 

обществом – мы лишь утвердили 

его, – но и Русской православной 

церковью, историками, архитек-

торами, скульпторами, которые 

говорили, что это интересная и 

сложная градостроительная ось. 

Памятник на этом месте будет ра-

ботать на всю Москву». 

В прошлом году также прошел 

конкурс на лучшую скульптур-

ную композицию, посвященную 

князю Владимиру. В конкурсе 

приняли участие семь извест-

ных скульпторов. «Конкурсная 

комиссия под председательством 

архимандрита Тихона (Шевку-

нова) выбрала проект Салавата 

Щербакова, – рассказал Владис-

лав Кононов. – В настоящее время 

этот проект уже реализуется: мы 

объявили общенародный сбор 

пожертвований. Стоимость из-

готовления этого памятника мы 

оцениваем в 100 млн рублей, и 

более 20 млн рублей уже собрано. 

Сомнений в том, что мы соберем 

все необходимые средства на этот 

проект, у нас нет».

«Этот памятник – пример 

того, что Россия начинает не 

разрушать, а строить, – считает 

муниципальный депутат района 

Раменки Александр ЧУЕВ. – Хо-

телось бы побольше тех памят-

ников, которые помогут нашей 

молодежи, нашим детям брать 

с кого-то пример и меняться к 

лучшему. На смотровой площадке 

Воробьевых гор в выходные со-

бирается огромное число людей. 

И, конечно, важно, если здесь 

будет стоять такой памятник. 

Это вопрос не местного, районно-

го, и даже не городского значения. 

Это вопрос общегосударственно-

го значения России сегодня: что 

мы оставим после себя?» Т

Москвичи проголосовали за памятник 
князю Владимиру

Ф
О

ТО
 И

ТА
Р

-Т
А

С
С

Патриотическая акция «Геор-
гиевская ленточка» пройдет в 
Москве с 22 апреля по 9 мая. 
В ней примут участие порядка 
2,5 тысячи волонтеров.

Акция «Георгиевская лен-
точка» ежегодно стартует в 
преддверии Дня Победы и 
объединяет миллионы людей 
не только в России, но и за 
рубежом. За 10 лет черно-
оранжевые ленточки стали 
символом памяти о Победе в 
Великой Отечественной войне 
и напоминанием о той цене, 
которую пришлось за нее за-
платить.

Впервые акция прошла 
в 2005 году. Именно тогда на 
улицах Москвы появились 
раздающие ленточки добро-
вольцы разного возраста. 
За прошедшие годы акция 
из столичной превратилась 
в международную, а общее ко-
личество розданных ленточек 
превысило 100 млн. Только 
в Москве за прошлый год си-
лами тысячи волонтеров было 
распространено 4 млн ленто-
чек, а по всей России их число 
достигло 6 млн.

Организаторами акции 
являются Региональная 
общественная организация 
социальной поддержки моло-
дежи «Студенческая община» 
и Международное информа-
ционное агентство «Россия се-
годня». Мероприятие проходит 
при поддержке правительства 
Москвы.

В этом году в Москве плани-
руется распространить более 
5 млн ленточек. Единовремен-

ный старт акции запланирован 
на 22 апреля – в 9.00 ленточки 
начнут раздавать в 20 точках. 
В этот день в здании МИА «Рос-
сия сегодня» пройдет и тради-
ционная пресс-конференция, 
посвященная старту акции.

В рамках акции будет про-
ведено немало мероприятий. 
Так, 25 апреля состоится 
городской квест, который объ-
единит в себе экскурсию и 
соревнования на скорость и 
сообразительность. Участни-
ки посетят ключевые места, 
связанные с историей битвы 
за Москву. 26 апреля в здании 
Главпочтамта на Мясницкой 
пройдет флешмоб «Поздравь 
ветерана с Победой!». Участ-
никам Великой Отечественной 
войны будут отправлены от-
крытки, нарисованные вос-
питанниками детских домов. 
30 апреля в здании Государ-
ственного исторического музея 
откроется буккроссинг. Более 
500 военно-исторических книг 
с символикой акции «Георгиев-
ская ленточка» будут доступны 
в 20 точках.

5 мая волонтеры РООСПМ 
«Студенческая община» со-
вместно с добровольцами 
благотворительного фонда 
«В.Н.У.К.» поздравят ветеранов 
в госпитале №3. А 7 мая в рам-
ках кинофестиваля «Эшелоны 
памяти – эшелоны Победы!» 
в кинотеатре «Космос» пройдет 
премьерный показ фильма Ка-
рена Шахназарова «Дорога на 
Берлин». Т

СВЕТЛАНА ИВАНОВА

ХРОНИКИ

22 апреля стартует акция 

«Георгиевская ленточка»

•ДАТА•

Его Спартак, Базиль, Щел-

кунчик-принц навсегда оста-

нутся непревзойденными 

вершинами. А сценический 

и жизненный дуэт с Екате-

риной Максимовой, союз 

Кати и Володи, как называли 

их во всем мире, – одна из 

величайших историй любви. 

На нынешний юбилей он пре-

взошел по смелости самого 

себя: завтра на сцене Боль-

шого – гастрольный спек-

такль Театра оперы и балета 

Татарстана «Даруй нам мир» 

по «Высокой мессе» Баха.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

К
ак можно решиться ста-
вить балет на духовное 
произведение? Ведь та-
нец – самое языческое из 
всех искусств, говорящее 

языком тела.
– Прежде чем я решился ставить 

Мессу Баха так, как поставил ее 

сейчас, прошло несколько десят-

ков лет. И, видимо, пришло время. 

Этот спектакль – не балет, не опе-

ра, не симфонический концерт. 

Скорее – действо, размышление, 

философская исповедь с участием 

солистов, хора, оркестра. Да, здесь 

есть и балет, более того: в послед-

ней Осанне – сцене народного ли-

кования – танец выглядит скорее 

первобытным и языческим, в 

отличие от других сцен, где пла-

стика решена классическим язы-

ком. Но просто балет на эту тему 

я не решился бы делать никогда. 

Танцовщики здесь – лишь часть 

огромного ансамбля участников 

(на сцене около 200 человек). 

И моя постановка – не религиоз-

ное произведение. Месса – это все-

ленская музыка, принадлежащая 

всему человечеству, вне любых де-

лений, границ и конфессий. Она, 

по-моему, высокодуховна не по ее 

предназначенности церковному 

канону, за рамки которого она 

вышла благодаря гению ее соз-

дателя. Божественность Мессы я 

вижу в ее воздействии на слуша-

теля – она возвышает человече-

скую душу, заставляя задуматься 

о главном: что есть мы, с чем и за-

чем пришли в этот мир. Недаром 

сказано, что, когда звучит музыка 

Баха, с нами разговаривает Бог.

– Вы танцевали все главные 
партии классического репер-
туара. В какую из них сегодня, 
будь такая возможность, хоте-
лось бы вернуться?
– Возвращаться куда бы то ни 

было вообще не в моем характе-

ре. Несмотря на возраст, мне по-

прежнему хочется идти вперед – 

не оглядываясь, создавая что-то 

новое, постигая неизведанное. 

– Тогда о каком жизненном 
шаге жалеете? В прошлый наш 
разговор вы причислили к та-
ковым приглашение в театр Во-
лочковой. Может быть, сегодня 
придет на ум что-то другое?
– Наверное, прошлый наш разго-

вор произошел много лет назад. 

Сейчас я бы сказал словами из 

своего стихотворения: «Я ни о чем 

никогда не жалею,/ Я ни о чем ни-

когда не грущу,/ Что не сложи-

лось, я знаю – не склеишь./ Друга 

узнаю, врага – отпущу».

– Чем сделанным на посту дирек-
тора Большого вы гордитесь?
– Тогда удалось вывести театр из 

творческого застоя, вдохнуть но-

вую жизнь в процессы, которые 

по многим причинам находились 

в упадке. Ведь в то время, когда 

я пришел в театр, раздавались 

предложения от очень серьезных, 

авторитетных личностей в искус-

стве: нужно распустить труппу и 

набрать ее заново. То, что этого 

не случилось, считаю и своей 

заслугой. Как и то, что настоял 

на строительстве Новой сцены 

и труппа получила дом на время 

реконструкции. А если и были 

какие-то ошибки, чего вряд ли 

избежал хоть один человек на 

руководящем посту, то, скорее 

всего, их причина в том, что был 

слишком либерален, мягок, от-

крыт. Но этого уже не изменишь. 

Я такой, какой есть.

– Будь у вас возможность по-
общаться с постановщиками 
новосибирского «Тангейзера» 
и с его противниками, что бы 
вы сказали тем и другим?
– Я не видел этот спектакль и не 

могу судить о нем. Если говорить 

в общем, то, как любой человек, 

занимающийся творчеством, я 

против цензуры в искусстве, про-

тив вмешательства в творчество 

художника. Но! Я презираю по-

шлость и голый эпатаж ради де-

шевого пиара. Как часто я вижу 

проявления этого на сцене, а 

потом читаю восторженные от-

клики, которые возводят на пье-

дестал то, что и искусством-то 

назвать трудно! 

– Когда вас спрашивали, поче-
му вы с Екатериной Сергеев-
ной не уехали за границу, вы 
отвечали: «А где я там найду 
еще одну Рыжевку?..» Неуже-
ли местоположение дачного 
дома может так много значить 
в судьбе художника?
– Конечно, дело совсем не в гео-

графии, березки растут и в других 

местах нашей огромной планеты. 

Но есть понятие Родины. Я люб-

лю нашу землю, нашу природу, 

нашу глубинку даже с ее покосив-

шимися старыми избами, разва-

ленными церквами, непролазны-

ми, раздрызганными дорогами, 

люблю друзей, люблю русский 

язык, люблю вольный воздух 

наших просторов – да разве все 

перечислишь! Это в моей крови, 

и без этого я не смогу остаться со-

бой. И это мы с Катей чувствова-

ли совершенно одинаково. И все 

это нам было важнее любых благ, 

которыми могла прельстить нас 

заграница.

– Однако вы много времени 
проводите и в Италии.
– Италия, и больше всего Рим с 

его более чем 2000-летней исто-

рией – моя вторая любовь после 

России. Красивая страна, где мно-

го солнца, любви, радости. Люди 

приветливые, чем-то даже похо-

жие на нас, русских. Будучи тан-

цовщиком, я много гастролировал 

по Италии, выучил итальянский, 

и мы нашли там много друзей. 

Сразу после того как я ушел из 

Большого в 2000-м, меня позвали 

в Римскую оперу исполнить роль 

Маэстро – Чайковского в балетно-

драматическом спектакле «Дол-

гое путешествие в Рождествен-

скую ночь». Там я читал Пушкина 

на русском и «Бурю» Шекспира 

на итальянском, танцевал. По-

том было множество постановок 

с Франко Дзеффирелли, где я де-

лал хореографию: «Аида» в Арена 

ди Верона, миланском Ла Скала и 

Театро Массимо в Палермо, «Тра-

виата» в Римской опере. В Рим-

ской опере еще раз вышел на сцену 

в роли Дягилева-Нижинского в 

спектакле «Дягилев-Мусагет» в 

юбилейный год Дягилева. Сейчас 

вот в мае откроется выставка моих 

живописных работ – теперь уже 

в Русском культурном центре, в 

красивом палаццо в центре Рима. 

Я рад, что прекрасная пианистка 

Катя Мечетина согласилась при-

нять участие в открытии выстав-

ки, так что будет целое культурное 

событие.

– А в России есть у вас проект 
мечты?
– О том, как осуществился один, 

вы узнаете уже завтра. Есть и дру-

гой, пока не осуществленный, – 

«Драма на охоте» по Чехову.

– Многие наши артисты расска-
зывают про недружественные 
выпады в адрес гастролирую-
щих за рубежом россиян, со-
всем как в советское время.
– При мне как-то никто ни разу 

не сказал ничего плохого ни о 

моей стране, ни о дорогих мне 

людях. Даже во времена холод-

ной войны, когда мы выезжали 

с Большим театром на гастроли, 

публика горячо нас приветство-

вала, несмотря на отдельные 

выпады и провокации. Никогда 

не было санкций против людей 

искусства. В этом смысле то, что 

происходит сегодня, мне кажется  

вопиющим.

– В мире балета все больший 
авторитет приобретают укра-
инские танцовщики. Неуди-
вительно, ведь у нас, по сути, 
общая школа. Случалось ли в 
последнее время сотрудничать, 
не возникало ли сложностей? 
– Со многими моими украински-

ми коллегами мы встречаемся по 

всему миру, и никогда я не чув-

ствую никакого изменения в их 

отношении ко мне. Никто из них 

не сказал ни слова плохого о Рос-

сии в моем присутствии. Правда, 

на последний конкурс «Арабеск» 

имени Екатерины Максимовой 

украинские артисты не приеха-

ли, и мы очень жалели об этом. 

Мне кажется, это время отчуж-

дения не может долго продол-

жаться. Мы родственные народы 

с похожей культурой, обычаями, 

языком. И должны жить в мире 

друг с другом. Я в это верю.

– Катя написала большую 
автобиографическую книгу. 
А вы, насколько знаю, предпо-
читаете стихи. Это еще одно 
проявление разности ваших 
темпераментов?
– Дело совсем не в том, что стихи 

для меня предпочтительнее про-

зы. Я их не сочиняю специально – 

они приходят откуда-то помимо 

моей воли, тогда я их просто за-

писываю. Вот к юбилею выйдет 

новая книга.

– Продолжается ли ваше живо-
писное творчество? 
– Без живописи я не живу ни дня. 

Именно она стала главным делом 

моей жизни сейчас. В моей ма-

стерской накопилось уже боль-

ше тысячи работ, я создал эскизы 

оформления 10 моих постановок, 

прошло более 20 выставок. А сю-

жеты моих картин – по-прежнему 

пейзажи и окружающая меня 

природа, люди, обстановка. 

Красота мира все так же вол-

нует меня. Впереди несколько 

выставок в Москве, ближайшая 

откроется в галерее Бахрушин-

ского музея 20 апреля. А потом – 

в Риме 15 мая и 16 июня – в Санкт-

Петербурге.

– В прошлый раз вы говорили, 
что у вас нет никаких секретов 
долголетия, сохранения физи-
ческой формы,кроме одного: 
быть активным. Что вы и жа-
реного мяса не чураетесь, и 
хороший крепкий напиток по 
доброму поводу и в дружеской 
компании можете употребить.
– К счастью, я по-прежнему все 

это люблю и могу получать от 

этого удовольствие. И не важно, 

хорошее ли это вино в Италии или 

качественная водочка в Рыжевке. 

Главное все-таки – люди, с кото-

рыми радость от этого чревоуго-

дия можешь разделить. Т

«Цензуру не люблю, а пошлость презираю»
В свои 75 лет легендарный танцовщик Владимир Васильев продолжает ставить спектакли, писать стихи и картины

ГОЛОСА

Михаил Львов
член президиума 

Совета муниципальных 

образований Москвы

– Воробьевы горы – удачное 
место для установки памятника, 
потому что его знают и любят все 
москвичи, его видно из боль-
шинства точек города и оно сим-
волизирует огромное значение, 
которое придается памятнику.

Эрнест Макаренко
член президиума 

Совета муниципальных 

образований Москвы

– Мы говорим о памятнике не 
просто историческому персонажу. 

Князь Владимир принял судьбо-
носное историческое решение 
за всю нашу страну, за будущее 
своих детей и далеких потомков. 
Это решение определило то, что 
сегодня мы живем в мощнейшем 
 государстве, которое называется 
Россия. Просвещение на Русь при-
шло с князем Владимиром. Вся 
русская культура создана на тра-
дициях православия. Это фактиче-
ски памятник основателю нашей 
русской православной цивили-
зации. Сегодня в наше непростое 
время художественный образ 
такого значения как напоминание 
о великом историческом выборе 
просто необходим в Москве.

100 млн 
рублей будет стоить изготовление 
памятника, более 20 млн рублей 
уже собрано

Березки растут 
и в других местах 
нашей огромной 
планеты. Но есть 
понятие Родины
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5 млн
евро в год получает Александр Кокорин, 
который последний раз забивал в ноябре

Доход Виталия Мутко
в прошлом году уменьшился вдвое

и составил 6 млн рублей

Валерий Белоусов,
знаменитый хоккейный тренер,

скончался в возрасте 66 лет

•КАДРЫ•

Талантливый человек талант-

лив во всем. Вот вам еще 

подтверждение: большой 

певец, политик, бизнесмен 

Иосиф Кобзон избран пред-

седателем попечительского 

совета Российской федера-

ции стрельбы из лука.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Вообще-то Иосиф Давыдович 

давно известен своей любовью 

к спорту. В юности был чемпио-

ном Днепропетровска по боксу, 

всю жизнь остается рьяным фут-

больным и хоккейным болельщи-

ком, дружит со многими звезда-

ми спорта. И все же стрельба из 

лука – та еще экзотика...

«Мое приобщение к этому кра-

сивому виду спорта произошло 

в Забайкалье, – рассказал «Труду» 

Иосиф КОБЗОН. – С этим регио-

ном меня многое связывает. Как 

депутат я уже 19 лет представляю 

Забайкальский край и Бурятский 

автономный округ. А стрельба 

из лука здесь всегда была одним 

из самых популярных видов спор-

та».

А есть ли у Кобзона личный 

опыт стрельбы из лука, хотя бы 

на любительском уровне?

«Нет, стрелять из лука я не 

пробовал, – признается Иосиф 

Давыдович. – Но часто и с боль-

шим удовольствием наблюдаю 

и за соревнованиями лучников, 

и за тренировками. Особенно 

интересно смотреть, как девчон-

ки соревнуются в одном зачете 

с мужиками и даже порой вы-

игрывают у них. На следующей 

неделе мы соберем оргкомитет 

и утвердим план развития это-

го вида спорта в нашей стране. 

Работы предстоит много. Вместе 

с министром спорта и губерна-

тором Забайкалья будем решать 

вопрос о строительстве в регионе 

первого в России лукодрома. Это 

крайне необходимо, чтобы вы-

растить поколение спортсменов, 

способных побеждать на самом 

высоком уровне. Впрочем, шансы 

на медали у нас есть и на Олим-

пиаде-2016 в Рио».

Да, Кобзон – поистине уникаль-

ный человек. Помимо концертной 

и депутатской деятельности он 

ведет большую общественную ра-

боту. Член правления Федерации 

еврейских общин России, член 

президиума общероссийской об-

щественной организации «Лига 

здоровья нации», а с прошлого 

года и почетный консул Донецкой 

народной республики в России. И 

нигде он не свадебный генерал. 

Вот и лучники, уверен, не оста-

нутся без его внимания.

Прези дентом Федерации 

стрельбы из лука является са-

мый успешный российский луч-

ник Владимир ЕШЕЕВ. Он рад 

приходу в организацию столь 

известного и энергичного че-

ловека: «Иосиф Давыдович не 

только всегда интересовался 

нашими достижениями и про-

блемами, но и неоднократно 

нам помогал, – рассказал Еше-

ев. – Например, стрелкам За-

байкалья – с приобретением 

необходимого оборудования 

и инвентаря. Оказывал под-

держку в подготовке бронзово-

го призера Олимпийских игр 

2008 года Баира Баденова. Так 

что с Иосифом Давыдовичем мы 

еще постреляем!» Т

Иосиф Кобзон в роли Робин Гуда
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Международный олимпийский коми-
тет запустил кампанию по реализации 
билетов на соревнования летней 
Олимпиады-2016 в Рио-де-Жанейро. 
Вот-вот будут объявлены условия их 
продажи в России: будьте начеку – са-
мые привлекательные варианты раз-
летятся в первую очередь.

Продажи билетов стартовали на 
официальном сайте Игр. Организа-
торы с гордостью рапортуют: за не-
делю разошлись 1,2 млн штук – почти 
20% от общего количества. Всего 
Олимпиада предоставит своим го-
стям 7,5 млн зрительских мест (еще 
1,8 млн билетов будут распростра-
няться на мероприятия Паралимпиа-
ды – их продажи откроют летом).

Однако есть нюансы. Во-первых, 
пока лишь собираются заявки от по-
тенциальных зрителей – кто из них 
получит право выкупить билеты, будет 
определено в ходе лотереи в июне. 
А в июле-августе пройдет еще одна 
такая лотерея. Во-вторых, все это ка-
сается только жителей Бразилии. Для 
остальных, в том числе для россиян, 
МОК централизованно распределяет 
билеты через национальные олимпий-
ские комитеты, 
которые делеги-
руют полномочия 
билетным агент-
ствам.

На сайте Игр 
указано, что 
у нас дистрибью-
тором выступит 
компания Jet Set 
Sports. Впрочем, 
ОКР наказал 
ждать официаль-
ного объявления 
– оно обещается 
до конца апреля. 
Не исключено, 
что дело затянется: сроки всего, что 
касается подготовки к Рио-2016, 
имеют обыкновение смещаться: бра-
зильцы – ребята неторопливые.

Такая система придумана для 
того, чтобы места на олимпийских 
трибунах гарантированно получили 
жители всех стран-участниц. Что 
касается лотерей, то в этом плане 
здесь не как на футбольных чемпи-
онатах мира и Европы, где конкурс 
доходит до 10 человек на место. 
Спрос зашкаливает только на самые 
рейтинговые соревнования. Так, в 
первые дни наибольшее количество 
заявок предсказуемо было подано на 
матчи волейбольного и футбольного 
турниров – главных видов спорта 
в Бразилии. Повышенный интерес 
вызвали баскетбол, художественная 
гимнастика, плавание, легкая атлети-
ка и теннис.

Будут ли лотереи проводиться в 
России, пока неизвестно. Но уж на 
какие-то турниры в Рио вы точно по-
падете. Не востребованные в ходе 
розыгрышей квитки пустят в свобод-

ную продажу в октябре. А остатками 
будут торговать по ходу турнира пря-
мо в городских кассах.

Да, это первая южноамерикан-
ская Олимпиада, ожидается приезд 
в Бразилию болельщиков со всего 
400-миллионного континента. Но да-
же это обстоятельство не обещает ан-
шлага на трибунах. Его на Олимпиадах 
вообще не бывает: в Сиднее-2000, 
Пекине-2008 и Лондоне-2012 было 
распродано 88, 95 и 96% билетов 
соответственно. В Афинах-2004 – 
лишь 72%. Так что в принципе можно 
отправляться в Рио и без билета. От 
всеобщего спортивного праздника в 
стороне вам все равно не остаться – 
посетившие прошлым летом футболь-
ный мундиаль в Бразилии не дадут 
соврать. Следить за олимпийскими 
стартами в бурлящих фан-зонах на 
площадях Рио, возможно, даже увле-
кательнее, чем с трибун.

Что касается цен, то, если вы не 
планируете шиковать, выкладывая 
4,6 тысячи реалов (2 тысячи долларов) 
за ВИП-места на церемонии 
открытия, общая масса билетов 
вполне доступна. Свыше половины 

билетов стоят не дороже 30 долларов, 
самые дешевые – 17,5. Не здесь 
собака зарыта. Россияне, ездившие 
на футбольный ЧМ, сетовали: 
авиакомпании устанавливают 
драконовские цены на рейсы в дни 
форума – свыше 2 тысяч долларов 
за перелет в оба конца. В целом 
же расходы на вояж в зависимости 
от уровня запросов достигали от 
150 (апартаменты на окраине) до 250 
(4-звездочный отель) тысяч рублей. 
А путевки по системе «все включено» 
туроператоры предлагали за 
300–500 тысяч. Сейчас из-за нового 
валютного курса выйдет еще больше.

Вообще с проведением Игр вслед за 
футбольным мундиалем вышло удачно: 
желающим отправиться в Рио стоит 
почитать отзывы футбольных туристов 
на интернет-форумах. И вы узнаете, 
какие прививки стоит сделать перед 
поездкой, как вести себя с таксиста-
ми, как уберечь банковскую карту от 
мошенничества в банкоматах и т. п. А 
в особенности – как найти приличную 
гостиницу. Риск поселиться в номере 
без отделки и сантехники существует: 
сегодня жилищный фонд Рио вовсе не 
рассчитан на 7 млн туристов, и новые 
отели будут достраиваться опаздыва-
ющими бразильцами впопыхах перед 
Играми или даже во время них. Т

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

РИО-2016

И флаг вам в руки – с пятью кольцами!

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Самого высокооплачиваемого россий-

ского футболиста Александра Кокори-

на одолела голевая засуха. Лидер атак 

«Динамо» и национальной сборной не 

может забить с конца ноября. Зато за 

пределами стадиона его жизнь куда 

богаче на события. И это тенденция: 

Аршавин, Кержаков, Денисов, Павлю-

ченко и другие наши самые известные 

футболисты чаще напоминают о себе 

за кромкой поля.

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Л
юбопытно, что они по-прежнему 

считаются звездами – согласно опро-

су ВЦИОМа, Аршавин и Кержаков 

вошли в тройку самых популярных 

футболистов в России. Да и зара-

батывают они под стать своему статусу: 

Кержаков – 3 млн евро в год, Аршавин – 2, 

Павлюченко – 2,2, Денисов – 4, Кокорин – 5. 

Но интерес к игре они давно утратили.

В последний раз тот же Кокорин отличил-

ся 23 ноября. Для главного нападающего 

страны, коим числится Александр, 12 мат-

чей без голов – это чересчур. Это как если бы 

оперный солист вышел на сцену, покашлял 

в микрофон, раскланялся и пошел бы в кассу 

за гонораром... Вот зрители удивились бы! 

А в футболе такие номера наши «солисты» 

откалывают сплошь и рядом. «Стараюсь 

его не трогать. Он оживает, вкус к игре по-

чувствовал. Поговорим. Надо понять, что 

у парня внутри. Все-таки забивать голы – 

это его основная работа», – деликатно на-

поминает Кокорину динамовский тренер 

Станислав Черчесов.

У другого снайпера, Александ ра Кержа-

кова дела не лучше: с начала сезона – лишь 

пять голов. Зенитовец перестал попадать не 

только по воротам, но и в состав команды. 

В последнем матче его все же выпустили – 

впервые за пять месяцев. У его закадычного 

друга Андрея Аршавина только 15 выходов 

на поле с прошлого лета (как правило, на 

последних минутах матчей) и два гола.

Некогда грозный бомбардир, «спящий 

гигант» Роман Павлюченко шансы проявить 

себя получает чаще. Но и его статистика на-

вевает сон: два гола в 18 встречах.

А у еще одного не так давно считавшегося 

незаменимым игрока – Игоря Денисова – 

сезон закончен досрочно: бывший капитан 

сборной выдворен из «Динамо» за неподо-

бающее поведение. «Он мне сказал, что ни 

за человека, ни за тренера меня не считает, 

что я для него не существую. Я сказал: по-

втори. Он повторил. Вот это конкретика», 

– объясняет Черчесов.

Да, это в стиле Денисова. Аналогичным 

образом он скандалил, затевая бунты, бес-

смысленные и беспощадные, и в «Зените», 

и в «Анжи». Потому в «Динамо», чтобы не 

играть с огнем, сразу пошли на жесткие 

меры. На счету у Денисова и потасовка 

в кафе «Лукоморье», и драка с инструктором 

по вождению, и скандальные публичные 

разборки с тренерами Валерием Карпиным 

и Владиславом Радимовым... Как говорится, 

есть что вспомнить. Правда, на футбольном 

поле от прежнего Денисова, ставшего 5 лет 

назад лучшим игроком премьер-лиги, давно 

осталась лишь бледная тень.

Похоже, настоящая жизнь для многих 

наших футболистов, почему-то зачислен-

ных в «звезды», бурлит за кромкой поля. 

Беглое изучение аккаунта Кокорина в «Ин-

стаграме» вызовет недоумение: неужто 

этот удалой парень – футболист? Скорее 

светский лев, не пропускающий ни одной 

статусной вечеринки, разъезжающий по 

курортам и регулярно сообщающий о по-

полнении своей коллекции дорогих часов и 

ювелирных цацек. В ответ на известия о де-

кабрьском обвале рубля Кокорин поделил-

ся с поклонниками своим фото, сделанным 

на фоне суперкара где-то в теплых краях, с 

подписью «Новости, что вы лепите?».

«Нужно меньше выкладывать в соци-

альные сети фотографии с полетами на 

частном самолете. Надо голову привести 

в порядок, иначе эта сказка может быстро 

закончиться», – по-товарищески преду-

преждает бывший форвард сборной России 

Сергей Юран. «Саша, к сожалению, тор-

мозит в своем развитии, это серьезный 

сигнал. Надеюсь, он меня услышит. Срок 

футболиста короток. Потом гуляй, а сейчас 

работай», – по-отечески наставляет глава 

наблюдательного совета «Динамо» Сергей 

Степашин. А экс-одноклубник Андрей Во-

ронин по-свойски советует Кокорину попы-

тать счастья в Европе: «Чем дольше он будет 

выступать в чемпионате России, тем хуже 

будет играть». Но Кокорин не так прост. 

«Барселона», наверное, единственный 

топ-клуб, где я хотел бы играть», – скромно 

признается он. Интересно, как смотрелся 

бы наш грозный форвард, не забивавший 

уже в 12 матчах подряд, рядом с Месси и 

Неймаром. Вот только зачем Кокорину 

искать другое место под солнцем, да и где 

ему найти достойную зарплату при такой 

результативности?

Не торопится уходить из «Локомотива» 

и Роман Павлюченко, выходящий на поле 

по большим праздникам: «Трудно уезжать 

куда-то, я за свою карьеру уже накатался. 

Плюс ко всему моя семья в Москве, и нам 

нравится жить в столице». Скрасить досуг 

Роману помогают концерты Тимати и ужи-

ны в ресторане одноклубника Самедова, а 

также хлопоты о собственном ресторане 

в Ставрополе. Еще чета Павлюченко зара-

батывает сделками с недвижимостью – в 

общем, дел невпроворот.

Да и Аршавину с Кержаковым идея 

менять насиженные места на скамейке 

запасных на позицию в составе команды 

поскромнее кажется глупой. Так что жела-

ющим лицезреть Аршавина рекомендуем 

посещать международные газовые форумы 

и оперы в Михайловском театре – там шансы 

увидеть Андрея повыше, чем на стадионе 

«Петровский». Впрочем, скучать Аршавину 

некогда: регулярная шумная смена подруг, 

рекламные съемки, тяжба с бывшей семьей 

по поводу алиментов – до футбола ли тут?

А у Кержакова целых два суда – то он 

ограждает детей от экс-жены, то пытает-

ся вернуть вложенные в сомнительный 

бизнес 300 млн рублей. А еще, заглянув в 

тот же «Инстаграм», вы обнаружите, что 

Кержаков любит ходить на хоккей, петь 

дуэтом с Сергеем Шнуровым, подшучи-

вать над известным толкователем футбола 

Александром Бубновым... «Я говорил с аген-

том Кержакова по поводу того, что можно 

и что нельзя делать в команде», – позволил 

себе легкое раздражение тренер питерцев 

Андре Виллаш-Боаш. Ну да такое замеча-

ние можно как-то пережить при хорошей 

зарплате.

30-летний Денисов признался, что уже 

летом может повесить бутсы на гвоздь. 

Что ж, жизнь полна радостей и приклю-

чений, а тут этот мяч под ногами путается... 

Иван Саенко, сыгравший в составе сборной 

России на памятном всем нам Евро-2008, 

завязал с футболом в 27 лет. «У меня все 

нормально. Ни за один клуб не выступаю. 

Занимаюсь тем, что трачу честно зарабо-

танные деньги», – поведал он.

P.S. Нехорошо считать деньги в чужом кар-
мане? Да мы, может, и не считали бы, если бы 
не видели, во что выродился отечественный 
футбол из-за царящего в нем финансового 
разврата. Да, при такой игре, при такой посе-
щаемости и при таких результатах многомил-
лионные зарплаты наших футболистов выгля-
дят абсурдом, бредом. Как и зарплата тренера 
российской сборной, ставшая поводом для 
скандала и потехи во всем футбольном мире. 
Но если так раздуваются платежные ведомо-
сти сереньких команд, значит, это кому-нибудь 
нужно? Наверное, тем, кто и организовал этот 
самый разв рат с оплатой труда футболистов. 
Уж они-то точно не в обиде. Т

Жизнь прекрасна, вот только 
мяч под ногами путается
Лучше всего «звездам» российского футбола удаются финты у кассы

от 150 тыс.
рублей придется потратить на вояж 
в олимпийский Рио

КСТАТИ

Николай ВАЛУЕВ – вице-пре-
зидент Федерации хоккея с мячом 
России.
Сергей НАРЫШКИН – глава наб-
людательного совета Всероссий-
ской федерации плавания.
Сергей ЛАВРОВ – глава попе-
чительского совета Федерации 
гребного слалома.
Александр ЖУКОВ – вице-прези-
дент Федерации шахмат России.
Аркадий ДВОРКОВИЧ – член по-
печительского совета Федерации 
шахмат России.
Николай ПАТРУШЕВ – председа-
тель наблюдательного совета Все-
российской федерации волейбола.
Сергей ИВАНОВ – почетный 
председатель единой Лиги ВТБ 
(баскетбол).

Артур ЧИЛИНГАРОВ – член пре-
зидиума российской Федерации 
бобслея.
Дмитрий РОГОЗИН – предсе-
датель попечительского совета 
Федерации гандбола России, 
председатель попечительского 
совета Всероссийской федера-
ции самбо.
Виктор ХРИСТЕНКО – президент 
Ассоциации гольфа России.
Аркадий и Борис РОТЕНБЕРГИ – 
вице-президенты Федерации 
дзюдо России.
Алишер УСМАНОВ – президент 
Международной федерации фех-
тования.
Сулейман КЕРИМОВ – глава по-
печительского совета Федерации 
спортивной борьбы.
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Странное дело: чем ближе победный май, 

тем меньше места на газетных полосах 

остается для фронтовых сводок и репор-

тажей из действующей армии. Их вовсю 

теснят материалы с другого фронта – тру-

дового. Сообщения с восстанавливаемых 

предприятий на освобожденных от окку-

пантов территориях, чествование пере-

довиков текстильной, нефтяной и прочих 

отраслей хозяйства и даже отчет леген-

дарного спортивного репортера «Труда» 

Юрия Ваньята с первенства страны по 

плаванию... За всем этим чувствуется ды-

хание приближающейся мирной жизни – 

такой долгожданной и уже скорой.

Фабрика смерти под названием 
«Руссен-лагерь №344»
Еще одно чудовищное преступление гитлеровцев 
раскрыто войсками Первого Украинского фронта, 
занявшими г. Ламсдорф. В нескольких километрах 
от шоссе был расположен лагерь для советских 
военнопленных – так называемый «Руссен-лагерь 
№344». В конце января, когда войска Красной 
армии заняли город Оппельи и форсировали Одер, 
гитлеровские палачи объявили, что в наказание за 
потери, понесенные германской армией, все за-
ключенные приговорены к голодной смерти. С 29 
января им перестали выдавать пищу. Лишь очень 
немногим удалось дожить до освобождения...

18 АПРЕЛЯ, СРЕДА

Исполнение американской оперы 
«Порги и Бэсс»
В Доме актера ВТО состоялось выступление 
ансамбля советской оперы, исполнившего со-
временную американскую оперу «Порги и Бэсс». 
Ее автор – выдающийся американский компо-
зитор Джордж Гершвин, один из создателей джа-
зовой музыки в Америке. Американская опера 
появляется на русской сцене впервые. Сюжетом 
послужил рассказ о любви калеки-рыбака Порги 
и красавицы негритянки Бэсс.

19 АПРЕЛЯ, ЧЕТВЕРГ

Швейцарское бандоубежище
(фельетон в стихах)

В этой маленькой корзине 
Есть предатель из Виши,
Вклады немцев, Муссолини,
Что угодно для души!
Отделение Берлина?
Рейхсквартиры филиал?
Что за странная корзина,
Кто ее упаковал?
Сердобольная нейтралка,
Не смущаясь, в пять минут,
Пассажирам катафалка
Предоставила приют.
Не нашли нигде спасенья –
И корзинка не спасет,
Только суд им помещенье
Подходящее найдет.

21 АПРЕЛЯ, СУББОТА

сколько можно... филеек – четыре штуки 

вырезных... чаю черного – пять фунтов... 

свечей восковых – один пуд...» Еще пове-

левалось доставить «икры лутчей свежей 

шесть фунтов». И даже вина французские 

отыскались в пензенских погребах.

Везли мебель – письменные столы, сту-

лья, ковры. А еще кастрюли, блюда, тарел-

ки, столовые приборы. Прислали печника, 

для того чтобы наладить отопление в цар-

ских покоях. В городе появились булочни-

ки из Пензы. В Чембар пригнали стадо – 

надо было кормить царское окружение...

«Наладив снабжение, местное чиновни-

чество покоя не обрело, – рассказывает нам 

директор мемориального комплекса Ва-

лентина Ивановна Краснодарова. – А вдруг 

попадешься на глаза государю, и тот начнет 

расспрашивать о службе? Вот они и пере-

стали ходить на службу по улице, на ко-

торую выходили окна уездного училища, 

– обегали его окольными путями. А царь 

действительно наблюдал за прохожими, 

для чего в занавесках сделали специаль-

ные прорези...»

Мы тоже постояли в том зале, всма-

триваясь в те самые окна. Именно здесь 

состоялась встреча Николая I с местным 

чиновничеством. С тоски или из любопыт-

ства монарх незадолго до отъезд а устроил 

смотр. Перепуганные отцы города в зеле-

ных мундирах выстроились в две шерен-

ги в зале училища. «Государь пристально 

осмотрел всех нас, – вспоминал очеви-

дец, – улыбнулся и сказал предводителю 

уездного дворянства: «Я их знаю», что-то 

добавив по-французски». Император по-

беседовал с городничим, вся грудь которого 

была увешана орденами, а костыль заме-

нял потерянную в боях ногу. Император 

поинтересовался, в каком сражении тот 

получил ранение. Спросил местного судью, 

имевшего медаль за взятие Парижа, в каком 

тот служил полку. Смотр продолжался не 

более 15 минут. И когда все вышли за во-

рота, знавший сносно французский язык 

судья перевел коллегам слова императо-

ра. Оказывается, Они изволили пошутить, 

сравнив присутствующих с героями «Ре-

визора»! По свидетельствам, император 

после спектакля смеялся от души и даже 

воскликнул: «Ну и пьеса! Всем досталось, 

а мне более всех!»

Обосновавшись в Чембаре, Николай I 

не изменял привычному режиму. Вста-

вал в 5 часов утра, занимался делами – 

выслушивал доклады, налагал резолю-

ции, просматривал свежие публикации. 

Монарх-консерватор остался верен себе, 

сделав выговор по поводу статьи, опубли-

кованной в «Сыне Отечества». В Чембар 

прибыли с докладами командовавший 

Черноморским флотом адмирал М.П. Ла-

зарев и возглавлявший военные поселе-

ния граф И.О. Витт. Один за другим при-

езжали генералы, флигель-адъютанты. 

Из Чембара в Санкт-Петербург ежедневно 

отправлялись фельдъегеря, поэтому на 

городской почтовой станции резко уве-

личилось количество лошадей.

Подробное описание опубликовал 

в журнале «Русская старина» Д.В. Ильчен-

ко под заголовком «Император Николай 

Павлович в Чембаре в 1836». Правда, поя-

вилось описание в 12-м номере за 1882 год, 

то есть через 46 лет после происшествия. 

Тогда журналисты не так торопились, как 

мы, сегодняшние...

Николай I пробыл в Чембаре с 26 августа 

по 9 сентября 1836 года. Пребывание в за-

штатном городишке откровенно тяготило 

царя и его приближенных. «Прожитые нами 

в Чембаре две недели, – писал Бенкендорф, – 

казались мне целым годом, и я не менее 

государя радовался, что мы оставляем это 

скучное место». Николаю I действительно 

так наскучило в Чембаре, что он резко пенял 

Бенкендорфу: если его не увезут в столицу, 

он, государь, уйдет пешком. Доктора угова-

ривали погодить еще, не тревожить ключи-

цу, но монарх был категоричен: «Это не их 

дело!» Кстати, при императоре неотступно 

находился его лейб-медик Н.Ф. Арендт – тот 

самый, который спустя несколько месяцев 

тщетно пытался помочь смертельно ранен-

ному Пушкину.

И вот 5 сентября в первый и последний 

раз Николай I совершил прогулку по го-

роду. Местные чиновники за оказанное 

гостеприимство были пожалованы подар-

ками и деньгами. Сделал монарх крупные 

пожертвования и на строительство ново-

го здания уездного училища, городской 

больницы и Покровской церкви. Прово-

жали царя всем городом. Экипаж на руках 

перенесли через глубокий овраг Нечай. 

Рассказывают, что никто из провожав-

ших не решился сказать традиционные 

при расставании слова: «Приезжайте к 

нам еще!» Наверное, государь счел бы их 

дерзостью. Т
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З
аштатный, затерянный на просто-

рах Пензенской губернии Чембар 

на две недели превратился чуть ли 

не в столицу Российской империи. 

Здесь не по своей воле застрял сам 

российский император Николай Павлович. 

В 1836 году он вместе с окружением совер-

шал инспекционную поездку, осматривая 

военные поселения на юге России. И надо 

же такому случиться: в районе Чембара 

коляска, где находился государь вместе со 

всесильным шефом жандармов Алексан-

дром Бенкендорфом, перевернулась. То ли 

лошади понесли, то ли кучер сплоховал, но 

государь оказался на земле со сломанной 

ключицей. Серьезно пострадал и сидев-

ший на козлах камердинер. Бенкендорф 

же отделался легкими ушибами и нешу-

точным испугом: как же, недоглядел, чуть 

царя не угробил!

На счастье, мимо проходил отставной 

унтер-офицер Байгузов. Он-то и оказал 

первую помощь монарху. А затем подоспев-

ший уездный лекарь наложил Николаю I 

повязку. Царь не мог продолжать поездку, 

поскольку боль отдавалась в переломе на 

каждом ухабе, и потому пошел в Чембар 

пешком. Пришлось и свите спешиться. 

Впереди шел Николай I, а за ним плелись 

придворные во главе с Бенкендорфом. Не-

что подобное, если помните, происходит 

в фильме «Обыкновенное чудо», когда 

грустный король с придворными плетется к 

волшебнику. Но там кино, а тут суровая ре-

альность. И первый вопрос: где разместить 

монарха? В Чембаре не нашлось ни одного 

частного дома, годившегося для прожива-

ния царской особы. Пришлось предложить 

государю помещение уездного училища 

(оно-то и сохранилось до наших дней).

Бенкендорф оставил интересные запи-

си о чембарском происшествии. «Коляска 

опрокинулась с грохотом пушечного вы-

стрела, – писал Александр Христофоро-

вич. –«Это ничего! – воскликнул импе-

ратор, добавив: – Я чувствую, что у меня 

переломлено плечо; это хорошо, значит, 

Бог вразумляет, не надо делать никаких 

планов, не испросив Его помощи». Разме-

стившись в училище, император написал 

полное юмора письмо императрице. Хотя 

самому Бенкендорфу было не до веселья: 

«Вся империя находилась в тревожном 

испуге, и Чембар сделался средоточием 

всех страхов и всех надежд».

Можно представить, какой переполох 

и даже ужас среди местного чиновниче-

ства вызвало появление в Чембаре царя! 

Забытый городок, невзыскательные вкусы. 

Здешние лавки торгуют припасами и про-

дуктами, оскорбительными для царского 

стола. Нет даже чаю и свечей – за ними 

ездили в Пензу. Туда же отправился и цар-

ский повар Орлов. Он накупил столько про-

дуктов, что они едва уместились на двух 

повозках. Вот сохранившееся предписание 

насчет покупок: «Рыбы живой: судаков, 

лещей, окуней – по шесть штук... разной 

дичи: рябчиков, дупелей, тетеревей – 

Как государь Николай I оказался в роли персонажа бессмертной комедии

Ревизор поневоле

1   То самое училище, куда 

привезли государя. 

Фото 2015 года.

2   Николай I во время 

инспекционной поездки.

3   Парадный портрет. 1

3

14 дней,
с 26 августа по 9 сентября 
1836 года, заштатный 
городок Чембар выполнял 
роль столицы Российской 
империи

•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

Пензенская область, городок Белинский – всего в 20 км от Тархан, 

знаменитой лермонтовской усадьбы, где нет недостатка в посетите-

лях. А здесь, в старинном городке, получившем в 1938-м имя неисто-

вого критика, все кажется тихим и сонным. Так было здесь и почти 180 

лет назад, когда жизнь в Чембаре (прежнее название городка) вдруг 

вскипела и пошла через край, будто похлебка на сильном огне.
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ПОДШИВКА

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса пред-

ложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 
№ 03/2015/ЗПо-02-1.

Заказчик конкурса: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», действующая 
через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: оказание услуг по проведению специальной оценки 
условий труда (СОУТ) для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 
117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию 
о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, с 17 

апреля 2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов. Документация о запросе предложе-
ний предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и при 
наличии доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 24 апреля 2015 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 

15.00 часов 24 апреля 2015 г.
Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич, тел.: +7 (495) 411-87-29, электронная 

почта: E.Yakobchuk@gazprom-international.com.
Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право от-

казаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 
не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

Акционеру Закрытого акционерного общества «Мехтранстрой»

Сообщение
о проведении годового общего собрания акционеров ЗАО «Мехтранстрой» 

Место нахождения Общества: 115230, г. Москва, Нагатинская улица, дом 2.
Форма проведения: Собрание
Место проведения: 115230, г. Москва, Нагатинская улица, дом 2.
Дата проведения: 18 мая 2015 года
Время начала регистрации: 10 часов 00 минут
Время начала собрания: 10 часов 30 часов

Дата составления списка лиц, имеющих право участвовать в общем собрании акционе-
ров, 16 апреля 2015 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Утверждение Годового отчета Общества за 2014 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о прибылях 

и убытках (счетов прибылей и убытков) Общества за 2014 год.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2014 года.
4. О размерах, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2014 года.
5. Определение количественного состава Совета директоров Общества.
6. Избрание членов Совета директоров Общества.
7. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
8. Утверждение аудитора Общества. 
9. Утверждение размера вознаграждения членам Совета директоров Общества.
10. Утверждение размера вознаграждения членам Ревизионной комиссии Общества.

Акционеры могут ознакомиться с информацией по повестке дня годового общего со-
брания акционеров Общества с 27 апреля 2015 года в рабочие дни (понедельник–пятница) 
с 10 до 16 часов в помещении исполнительного органа Общества по адресу: 115230, 
г. Москва, Нагатинская улица, дом 2.

Совет директоров ЗАО «Мехтранстрой»

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет новые тендеры сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 94/15-EDG

на поставку газотурбинных приводов марки АИ-336-2-8 в количестве 2 комплекта
(согласно тех. заданию).

Тендер № 95/15-EDG

на поставку насосно-компрессорного оборудования 
по объекту «Компенсация выбывающих мощностей блоки сероочистки №19,20,21»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 96/15-EDG

на поставку запорно-регулирующей арматуры
по объекту «Компенсация выбывающих мощностей блоки сероочистки №19,20,21»

 (согласно тех. заданию).

Тендер № 97/15-EDG

на поставку оборудования КИПиА 
по объекту «Компенсация выбывающих мощностей блоки сероочистки №19,20,21»

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам

№№ с 94/15-EDG по 97/15-EDG – 18 мая 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа
АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49.    web-site: www.utng.uz    e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com 
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Рядом со славой ее «Бухгалтера» и «Двух кусочков 
колбаски» меркло большинство отечественных 

шлягеров. Но внезапно популярная певица 
отправилась преподавать музыку в обычную 

школу. Да не попсу, а классику – Бетховена, 
Чайковского, а также народную песню. 

Об этом – разговор Алены с «Трудом» 

Алена Апина пошла в учительницы 
Билет в прошлое 
за 15 копеек

Сегодня на ВДНХ в павильоне 
«Зерно» открывается выстав-
ка, посвященная эволюции 
компьютерных игр и инду-
стрии электронных аттракци-
онов. Организатором проекта 
выступил Музей советских 
игровых автоматов. В состав 
экспозиции вошли три десятка 
таких популярных в прошлом 
автоматов, как «Морской бой», 
«Магистраль», «Городки», «Под-
водная лодка», «Хоккей» и др. 
Посетителям предложат не 
просто полюбоваться редкими 
экспонатами, но и испытать 
их в деле. А в отсеке первых 
советских игровых автоматов 
предложат окунуться во вре-
мена диафильмов и первых 
проекторов, обменяв мелочь 
на горсть памятных 15-копе-
ечных монет.

Подводный мир

В рамках фестиваля «Рыбная 
неделя», который пройдет 
в Москве с 22 по 28 апреля, 
в Новопушкинском сквере 
откроют огромный аквари-
ум с редкими видами рыб. 
Родители с детьми смогут 
понаблюдать, как ведут себя 
в естественной среде белый 
толстолобик, черный амур, 
европейский сом и другие 
обитатели пресных водоемов. 
Аквариум, оформленный 
декоративными растениями 
и даже кораллами, будет 
оснащен красивой сквозной 
подсветкой.

Сто лет до диплома

Жительница американского 
штата Висконсин Мари Хант 
в 103 года наконец-то окон-
чила обучение в колледже 
и получила соответствующий 
диплом. Старушка поведала, 
что бросила учебу 90 лет на-
зад, чтобы заботиться о вось-
мерых братьях и сестрах, 
но всегда мечтала завершить 
начатое. На церемонии вру-
чения диплома престарелая 
ученица появилась в традици-
онной для выпускников чер-
ной мантии и академической 
шапочке. Присутствующие на 
церемонии родственники по 
секрету поведали, что Мари 
теперь поставила цель полу-
чить университетский диплом.

Улыбнитесь! 
Вас снимают

В Сети набирает огромное 
количество просмотров видео 
со сбитого в нидерландском 
зоопарке беспилотника. Как 
оказалось, с помощью дрона 

телевидение города Арнем 
снимало фильм о шимпанзе. 
Однако одной из обезьян 
крайне не понравился вне-
запный визит летающего объ-
екта. Шимпанзе забралась на 
дерево и ловко сбила аппарат 
палкой. После чего попро-
бовала его на вкус и пришла 
к выводу, что сбивать бананы 
с пальмы куда прибыльнее. 
Дрон – он и в зоопарке дрон.

Как зять рассчитался 
с тещей

Во Владимирской области 
мужчина задолжал бывшей 
теще кругленькую сумму – 
240 тысяч рублей. Однако 
возвращать деньги не торо-
пился. Только после угрозы 
подать в суд и потребовать 
продажи в счет долга личного 
автомобиля нерадивый экс-
зять зашевелился. С нужной 
суммой он пошел в банк и 
попросил поменять купюры 
на монеты. После чего при-
нес в дом тещи запечатанные 
сургучными печатями мешки 
и потребовал при свидетелях 
пересчитать содержимое, да-
бы убедиться, что сумма воз-
вращена полностью.

•ТРУДЫ•

«Это чьи аэроснимки ты разглядыва-

ешь?» – «Стаса Бартникаса». – «Учти, 

все эти персонажи, выкладывающие 

фотографии в «Фейсбуке», весьма 

честолюбивы. Для них почему-то 

важен «одобрямс» непонятно кого». 

Учла. Фотографии в большинстве своем 

сняты с самолета или вертолета. Уже 

завидно. Человек и летает-то, для того 

чтобы снимать – завидно вдвойне. 

Его жизнь так устроена, что он может 

себе позволить заниматься тем, что 

ему больше всего нравится. Фото-

графии – не просто виды, а мысли без 

слов. В них нет случайной, небрежной 

рифмы и есть изысканный лаконизм. 

Короче, персонаж необщего ряда.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Д
умала, войдет живчик с быстрыми 

движениями и цепким взглядом, го-

рячий литовский парень. Это из-за 

того, что обещал приехать в редак-

цию «Труда» на мотоцикле. А вошел 

молодой Банионис из «Мертвого сезона» – 

если его вытянуть по оси OZ и сузить в пло-

скости OXY. Рост 192 см, возможно, имеет 

прямое отношение к успехам в работе. Го-

ворят же психологи: особям крупным люди 

инстинктивно доверяют больше, чем мел-

ким. А налаживание контактов – одна из 

составляющих промысла.

Как все началось
– Два года назад в мою орбиту вернулся 

давний знакомый, Сергей, мы с ним зани-

мались рекламным бизнесом. Предложил 

потусоваться на аэродроме. Я, говорит, 

давно интересуюсь малой авиацией, ты 

же наверняка не летал на маленьких са-

молетах. Приезжай в Большое Грызлово. 

Я поехал и за каких-то две недели поле-

тал и на небольшом итальянском самолете 

«Тэкнам», и на Як-52, и прыгнул с парашю-

том… Такой первый шаг на пути в небо. 

В лайнере ты себя ощущаешь, как в хо-

рошем автомоби-

ле, а здесь будто на 

метле летишь. Потом 

Сергей, узнав, что я 

лечу на озера в Ита-

лию, сказал, что там можно 

арендовать гидроплан, и 

вручил мне фотоаппарат. Я 

говорю, что аппарат не ну-

жен, все равно ничего в этом 

не понимаю. Он: «А я тебе все 

поставлю, знай себе щелкай». 

Озеро Комо очень красивое, 

там много архитектурных 

достопримечательностей и 

миллионерских вилл. 

Пощелкал, отдал ему 

аппарат и флешку со 

снимками. Он звонит: 

«Ты действительно никог-

да не занимался фотографи-

ей? Из 250 кадров 50 можно 

повесить на стенку, а 10 от-

править на выставку».

В детстве была «Смена-8М», 

а в журналистские годы, ког-

да фотография, казалось 

бы, естественно просится 

к профессии, к ней вообще 

никакой тяги не было. Даже 

в отпусках я не доставал из чемодана «мыль-

ницу». А теперь, когда показываю фото про-

фессионалам, они говорят, что визуальное 

чутье, или визуальная культура, есть. То, 

что называется третьим глазом. Какая-то 

химия или метафизика.

Откуда крылья растут
Путешествовать я люблю, летать не боюсь, 

ощущения ищу. Во всех странах много 

энтузиастов и достаточно аэроклубов. 

В среднем час полета стоит 150–200 евро, 

в фотогеничной Исландии может доходить 

до 500 евро. Есть места с жестким уставом, 

где говорят: мы никого не катаем, у нас нет 

коммерческой лицензии на перевозку. Это 

если ты с улицы. Но по дружбе – другое дело, 

пилоты же люди более открытые, у них 

шире взгляд на мир, а деньги на втором 

плане. Вот у меня в Исландии теперь есть 

друг, поскольку я там часто бываю. Он счи-

тает, что нельзя зарабатывать на дружбе. 

И когда я арендую там самолет, плачу лишь 

сборы, которые берет клуб, плюс топливо 

и аэропортовые сборы – за взлет и посад-

ку. А в Новой Зеландии полеты налажены 

как туристический бизнес: никаких связей 

не нужно, была бы погода. Крейсерская 

скорость самолета – 130–140 км/ч, иногда 

он летит быстрее, иногда медленнее. Луч-

ший самолет 

для съемки – 

Сеssnа 172 или 

174, маленькая 

четырехмест-

ная американ-

ская машина. Хороша 

тем, что у нее крылья 

выше фюзеляжа, не по-

падают в кадр. И, как 

правило, открывают-

ся окна. И летит он 

на 400–500 метрах,  

оптимальная высо-

та для съемки.

Снача ла бы л 

как авиаакын – что 

увидел, то и снял. 

В той же Исландии, 

кажется, можно про-

сто выставить камеру на-

ружу, нажать автосъе-

мку, и каждый кадр 

– шедевр: много краси-

вых сочетаний цветов, 

природных пород, ли-

ний. А в Новой Зелан-

дии, чтобы добраться 

до красивых мест, 

до вулкана-острова 

Уайт-айленд, нужно 

40 минут лететь над 

океаном, который 

с фотографической 

точки зрения не очень 

интересен. Красиво, но для камеры ничего 

не происходит. Летать в принципе здорово, 

но время стоит… Наконец, некоторые сю-

жеты невозможно снять с самолета. Как 

айсберги на закате в Гренландии: ни один 

самолет не вылетает на закате. Остается 

вертолет, а на нем летать дорого.

Смысл – некоммерческий
Как правило, снимки долго хранятся в элек-

тронном виде. Что-то может разонравиться, 

вдруг подумаешь: и что я тут нашел? Или 

понравится то, чего не оценил прежде. Я не 

ищу коммерческого смысла. Хотя иногда 

что-то покупают дизайнеры. Но у меня пока 

не было идеи выстраивать систему продви-

жения и продаж. Людей с фотоаппаратами 

много, конкуренция в фотографии чрезвы-

чайно высока. И среди профессионалов, 

а еще больше среди любителей – потому 

что даже зеркальная камера начального 

уровня стоит дешевле любой поездки. 

Профи конкурируют за клиента, за деньги.  

Любители – за кадр: а есть ли у тебя такой, 

как у меня?

Страхи
Меня часто спрашивают: летать не боишь-

ся? А прыгать с парашютом? А ездить на 

мотоцикле? Для меня это не адреналин, а 

серотонин. Мне, гуманитарию, объясняли 

популярно что-то из квантовой физики: 

наблюдаемое зависит от наблюдателя. Мы 

сами создаем свою реальность. У меня был 

компаньон, который все время ввязывался 

в переделки. Я вечером спокойно прохожу 

мимо шумной компании. Он идет следом 

и через минуту уже дерется. Поле ли у него 

такое, вызывающе ли смотрит. Подспудно 

ждет драки или ее ищет. То, что мы себе 

мыслим, как правило, и происходит. Так 

что если бояться, придут ситуации, кото-

рые этот страх будут подпитывать.

Быть в поле мастера
Фарерские острова известны тем, что там 

забивают дельфинов. Это зрелище не для 

меня. Я, к слову, вегетарианец. Но там есть 

озеро, которое очень причудливо с поверх-

ности земли стекает в океан. Хотелось 

посмотреть на это своими глазами. Ну 

и слетал фактически за одним снимком.

А скоро поеду в Бухару,  там живет фо-

тограф Анзор. Мы с ним знакомы заочно. 

Я увидел о нем отзыв одной его ученицы, 

когда он вел мастер-класс в Москве: мол, 

Анзор передает мастерство как в духов-

ных практиках, когда ученику достаточно 

одного: быть в поле мастера. Ты – в поле, 

и ты уже другой. Во мне этот отзыв что-то 

включил. Анзор прекрасно видит улицу, 

взаимоотношения людей. Я так не умею. 

Не то чтобы я хочу как он. Я хочу попро-

бовать, как сумею я. Короче, договорились 

друг у друга поучиться. Летать там, к со-

жалению, не получится. Зато в избытке 

колоритная восточная жизнь.

Небо принадлежит всем
Французский пилот Мэтью базируется 

в городке Барселоннет, это совсем рядом с 

местом катастрофы аэробуса, который не-

давно разбил младший пилот. Мэтью – уни-

кальный товарищ. Он летает на маленьком 

двухместном вертолете итальянской марки 

«Компресс». На нем и кругосветку летал. 

Их, летавших кругосветку на вертолетах, 

немного, хотя среди  них есть наш соотече-

ственник Михаил Фарих. Мэтью ставил до-

полнительные баки, чтобы шпарить через 

Атлантический океан. Я спросил его, как он 

делал все эти многочисленные визы. А он 

их просто не делал. Такая у человека пози-

ция: небо принадлежит всем. В Америке его 

штрафовали. В России отсидел месяц, где-то 

на Чукотке его поймали. Его счастье, что 

обычно без предупреждения не сбивают. 

Ну и он послушный, дали команду сесть – 

он сел. Вертолет, понятно, конфисковали, 

потом он за ним возвращался. Мы на таком 

же вертолете летали над французскими Аль-

пами чуть выше вершин – там в основном 

двухтысячники... Жаль, что я ушел из жур-

налистики – о Мэтью книгу можно написать.

Есть места, куда тянет вернуться
Камбоджа визуально не производит особо-

го впечатления, ничего сногсшибательно-

го в плане современной архитектуры там 

нет. Древние храмы – да. Пномпень – город 

немножко грязный, немножко шумный… 

А ощущение от него кайфовое. Атмосферу 

же создают не стены, а люди. Люди там, 

хотя и воевали, совсем не агрессивные. 

Улыбчивые, радостные. Буддисты, словом. 

Они создают ощущение благостности сво-

ими энергиями. Энергий мы не видим, зато 

чувствуем. Глаз вроде бы недоумевает: что 

ты здесь нашел? А что-то глубже говорит: 

а я вот здесь хочу, мне тут нравится. Т

Глаз и что-то глубже
Как Стас Бартникас стал посматривать на землю сверху вниз

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Пассажирская навигация по Москве-реке
открывается сегодня на причале парка Горького. В Столичной судоходной компании сообщили, 

что в этом сезоне туристов ждут 10 круизных маршрутов на 45 пассажирских судах

КАЛЕНДАРЬ: 17 АПРЕЛЯ

1722

Петр I ввел в Российской империи 
подать на ношение бороды в разме-
ре 50 рублей в год.

1824

В Санкт-Петербурге подписана рос-
сийско-американская Конвенция об 
определении границы русских владе-
ний в Северной Америке. Она зафик-
сировала южную границу владений 
Российской империи в Аляске на 
54°40’ северной широты. Севернее 
этой границы обязались не селиться 
американцы, а южнее – русские.

1837

Родился Джон Морган, американ-
ский финансист и промышленник, 
создатель компании General 
Electric.

1855

Родился Семен Венгеров, историк 
русской литературы и общественной 

мысли, библиограф, редактор от-
дела литературы «Энциклопедиче-
ского словаря» Брокгауза и Ефрона, 
организатор и первый руководитель 
Российской книжной палаты.

1866

Родился Эрнест Старлинг, англий-
ский физиолог. Он ввел в науку по-
нятие «гормон».

1877

Лев Толстой закончил роман «Анна 
Каренина». Этот замысел возник 
у Толстого, когда он читал сыну пуш-
кинские «Повести Белкина». Увлек-
шись, он не мог оторваться от прозы 
поэта и обратил внимание на не-
завершенный эскиз «Гости съезжа-
лись на дачу». Начав придумывать 
продолжение, он увидел героев 
и связавший их сюжет. Открываю-
щая роман фраза «Все счастливые 
семьи похожи друг на друга, каждая 
несчастлива по-своему» была впи-

сана непосредственно перед публи-
кацией.

1891

Александр III подписал Рескрипт 
о строительстве Великого Сибир-
ского пути (Транссиба).

1894

Родился Никита Хрущев, с 1953 го-
да – 1-й секретарь ЦК КПСС, 
с 1958-го – еще и председатель 
Совмина СССР, четырежды Герой. 
В октябре 1964-го смещен со всех 
постов.

1912

Правительственные войска 
расстреляли бастующих рабо-
чих Ленских золотых приисков. 
По разным оценкам, пострадало 
от 250 до 500 человек, в том числе 
150–270 человек погибло.

1917

Владимир Ленин выступил на Все-
российском совещании советов 
рабочих и солдатских депутатов 
в Петрограде с докладом «О задачах 
пролетариата в данной революции 
(апрельские тезисы)».

1961

Кубинские эмигранты с подачи ЦРУ 
вторглись на Кубу в бухте Кочинос, 
район Плайя-Хирон, с целью свер-
жения режима Фиделя Кастро. Че-
рез три дня высадка провалилась: 
десант был разгромлен, большая 
его часть захвачена в плен. В итоге 
Куба получила за пленников продо-

вольствие и медикаменты на 53 млн 
долларов и окончательно избрала 
социалистический путь развития.

1968

В СССР состоялся первый эфир 
телепрограммы «В мире животных», 
ее первым ведущим стал выдаю-
щийся кинорежиссер научно-попу-
лярного кино Александр Згуриди.

1970

Скончался Павел Луспекаев, актер 
(«Белое солнце пустыни»).

1986

Принято постановление ЦК КПСС 
«Об основных направлениях ускоре-
ния решения жилищной проблемы 
в стране»: к 2000 году каждой семье 
было обещано отдельное жилье.

1989

В Польше легализован независи-
мый профсоюз «Солидарность».

ФОТО СЕРГЕЯ МАКАРЕНКОВА

Север 

Норвегии, 

юг Исландии 

и Новая 

Зеландия – 

съемка 

с самолета 

Cessna 172.
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